
Выгодно ли 
брать 
квартиры 
с готовым 
ремонтом

Продолжение на стр. 13 ‣Читайте на стр. 6 - 7 ‣

Ольга РОДИНА

Топ образов от знаменитостей 
с весенним настроением.

Уже наступила весна, правда, пока толь-
ко календарная. Впрочем, солнце уже 
светит ярче. Поэтому потихоньку мож-
но начинать выгуливать весенние вещи и 
обновлять гардероб. Специально для вас 
мы составили подборку образов звезд с 
особым настроением.

Пусть в твои 
окна смотрит 
беспечный 
розовый 
джемпер
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Александр Шаганов рассказывает, 
как написал свои лучшие песни -

 21:00

От «Комбата» 
до «Куклы Маши»

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Оксана КАДОЧНИКОВА

В некоторых районах 
региона они могут 
активизироваться в марте.

На Кубани клещи могут проснуться рань-
ше, чем обычно. Это связано с мягкой 
зимой (хотя в феврале и трещали морозы, 
до этого погода была все же помягче) 
и предстоящей теплой весной. Обычно 
опасные насекомые просыпаются, когда 
тает снег и температура воздуха начина-
ет подбираться к плюсовым от-
меткам. При +10 градусах клещи 
становятся активными.

- Необходимо помнить, что 
окончательное пробуждение 

клещей зависит от погодных условий, 
и в некоторых местах они могут активи-
зироваться уже в марте, - рассказали в 
пресс-службе Роспотребнадзора Кубани.

Защитой от опасных паразитов может 
стать вакцинация, 
а также обработка 
территорий специ-
альными химиката-
ми. При посещении 
лесов и парков сто-
ит проводить обра-
ботку одежды.

Клещи на Кубани 
проснутся раньше

Подписывайтесь на канал «КП» - 
Кубань» в Телеграм и будьте 
в курсе последних новостей 
Краснодарского края 

Светлана ОВДЕЙ

Новую «разлиновку» 
нанесут на участке 
трассы М-4 «Дон» в 
Краснодарском крае.

Шумовая разметка появит-
ся на трассе М-4 «Дон» от гра-
ницы Краснодарского края 
с Ростовской областью до 
станицы Павловской. 

Впервые в регионе ее при-
менят методом фрезерова-
ния. Такой вариант значитель-
но дешевле термопластика, 
который обычно и использу-
ется на дорогах. При этом тех-
нология полностью сохраняет 
свои функции.

- На существующих обо-
чинах дорожники выполнят 
вертикальные пропилы глу-
биной до двух сантиметров, 
которые не несут угрозы 
покрышкам колес, но будут 
создавать ощутимый шумо-
вой эффект для зазевавших-
ся водителей, - сообщили в 
«Автодоре».  - Работы будут 
выполняться с ограничени-

ем скоростного режима и 
сужением проезжей части 
автодороги. Мы просим во-
дителей обращать внимание 
на временные предупрежда-
ющие знаки. 

Приступить к работам на 
трассе М-4 «Дон» планируют 
в самое ближайшее время. И 
за несколько дней обещают 
разметку нанести.

Шумовая разметка 

5 мифов
о холестерине

Читайте на стр. 8 ‣

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

5 219 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 5 марта
№ 16-п (27664-п)/2025 год

Кардиолог объясняет, 
почему не стоит доверять 
нормам на бланках 
анализов
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а Оксана КАДОЧНИКОВА

На «Госуслугах» появил-
ся новый сервис, который 
вмиг стал популярным. 
Самозапрет на кредиты - 
верный способ защитить 
себя от мошенников. Оп-
ция позволят не попасть 
в ловушку нечистых на 
руку дельцов. Любой же-
лающий может подать за-
явление через «Госуслуги» 
или в МФЦ и ограничить 
оформление на свое имя 
банковских кредитов или 
займов. Отметка сразу 
появляется в кредитной 
истории. Банк, видя ее, не 
вправе оформить докумен-
ты на получение той или 
иной суммы.

Если кредит все равно 
оформят, то человек имеет 
право не платить по нему. 

На Кубани самозапретом 

уже воспользовались 63,9 
тысячи человек. Больше 
всего подавали заявление 
на эту услугу в Москве (351 
тыс.), Санкт-Петербурге 
(почти 114 тыс.) и Москов-
ской области (112,3 тыс.).

- Всего в первые дни 
действия нового закона 
самозапретом на кредит 
воспользовались 1,7 млн 
человек по всей стране, - 
сообщает Минцифры.

Чтобы оформить само-
запрет на кредит, необхо-
димо подать заявление на 
сервисе «Госуслуги». Для 
этого понадобится под-
твержденная учетная за-
пись. Затем необходимо 
проверить все свои дан-
ные. Далее портал сфор-
мирует заявление, которое 
необходимо подписать с 
помощью электронной 
подписи.

Срок рассмотрения за-
явления - два дня. Уве-
домление об установ-
лении самозапрета на 
кредит придет в личный 
кабинет. Услуга бесплат-
ная. Запрет будет дей-
ствовать бессрочно, но 
его можно снять в лю-
бой момент. Для этого 
также нужно будет на-
писать заявление. Само-
запрет устанавливается 
только на себя. Это пока 

нельзя сделать на родст-
венников, даже по дове-
ренности. Также нельзя 
установить самозапрет на 
ипотеку, автокредит или 
образовательный кредит.

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Грядет долгожданное 
потепление, однако 
на смену морозам 
придет ветер.

краснодарский край уже под-
устал от снегопадов и мороза. 
Непогода воцарилась в регионе в 
середине февраля, но постепенно 
начинает покидать регион. 

- снег был связан с тем, что че-
рез территорию края проходил 
фронтальный раздел. Но осадков 
становится меньше. и уже к кон-
цу недели температура по ночам 
должна быть положительная либо 
близкая к нулю, - говорит началь-
ник отдела гидрометобеспе-
чения Краснодарского центра 
по гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей среды 
Вилия Тукаева. - Да и дневные 
значения будут стабильно повы-
шаться. к выходным воздух на ку-
бани уже прогреется до +11…+16 
градусов, а в южной половине края 
температура может быть еще вы-
ше. Поэтому ждем, что весна в 
конце концов к нам придет!

Однако вместе с теплом в регион 
ворвется и сильный ветер. Усиле-
ние юго-западного и западного ве-
тра прогнозируют 5 и 6 марта с по-
рывами до 20-25 метров в секунду.

КАК ПОГОДКА?

Весне дорогу

Больше 60 тысяч жителей  
Краснодарского края уже предупредили 
банки об отказе от новых займов.

1936,14
ПМ976 ПН001 ПН052

1007,28 2893,38

Предложение для жителей КраснодарсКого Края и ресПублиКи адыгея.
цены для Постоянных и льготных ПодПисчиКов.

Евгения ОСТРАЯ

Владельцев 
«Волгонефть-212», 
затонувшего  
в Керченском 
проливе,  
наказала 
трудинспекция.

На берегу мыса Панагия  
в краснодарском крае заверша-
ют разбор одного из двух танке-
ров, которые стали причиной ЧП в 
Черном море. «волгонефть-212» 
и «волгонефть-239» потерпели 
крушение в керченском проли-
ве 15 декабря прошлого года. 
Они перевозили тысячи тонн не-
фтепродуктов, большая часть 
их вылилась в воду и достигла 
курортов краснодарского края. 

Один из танкеров разломило 
пополам, второй сел на мель в 
Тамани. Последствия ЧП ана-
лизировали сразу несколько 
надзорных ведомств, включая 
трудовую инспекцию. По их 
данным, команды, помимо все-
го прочего, не были обучены 
оказывать первую помощь по-
страдавшим. и вообще мало 
понимали про безопасность.

- Государственная инспекция 
труда выявила нарушения тру-
дового законодательства в ходе 
расследования несчастного слу-
чая при крушении танкера «вол-
гонефть-212». выяснилось, что 
экипаж судна не прошел обуче-

ние по оказанию первой помощи 
пострадавшим и другим навыкам 
безопасности, - говорится в от-
чете ведомства.

к слову, точные причины ЧП 
до сих пор выясняются. в мо-
мент аварии на судне «волго-
нефть-212» находилось 12 че-
ловек, один из них - 23-летний 
матрос из астрахани - погиб. Бы-
ло возбуждено уголовное дело.

По делу о нарушении пра-
вил безопасности движения и 
эксплуатации морского тран-
спорта арестован капитан «вол-
гонефти-212», капитан «вол-
гонефти-239» отправлен под 
домашний арест.

а тем временем на ликвидацию 
Чс добавили денег. Правительст-
во рФ выделило 104,8 млн ру-
блей из резервного фонда. Эти 
средства направят росморреч-
флоту. На них закупят боновые 
заграждения, биосорбент для 
локализации и ликвидации ма-
зута. всего приобретут не менее 
12 тыс. метров бонов и не менее 
30 тонн биосорбента. ранее на 
очистку песка от нефтепродуктов 
и восстановление пляжей Черно-
го моря правительство выделяло 
1,5 млрд рублей. сбор мазута 
продолжается.

Кубанцы запрещают себе  
брать кредиты

Теперь взять деньги  
в банке просто так  

не получится.  
Если, конечно, человек 

нажал специальную 
кнопку на «Госуслугах».

 ■ ЧС

Экипаж танкера не прошел 
обучение по безопасности

До

После
Судно, выброшенное  

на мель, уже 
почти убрали.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
прокомментировал журна-
листам получение субсидии 
из федерального бюджета на 
развитие туристической отра-
сли в рамках национального 
проекта «Туризм и гостепри-
имство».

Размер субсидии, выде-
ляемой регионам страны 
из федерального бюджета, 
превышает 27 млрд рублей. 
Доля Краснодарского края 
составляет 451 млн рублей. 
Эти средства направят на 
приоритетные для региона 
направления туристической 
отрасли.

В частности, на оснаще-
ние пляжей и создание сов-
ременной инфраструктуры, 
строительство бассейнов с 
подогревом, разработку но-
вых пешеходных маршрутов, 
а также проведение событий-
ных мероприятий.

Губернатор добавил, что 
Кубань остается одним из 
основных направлений для 
путешествий и отдыха жите-
лей России. В прошлом году 

край посетили более 20 млн 
человек, что стало абсолют-
ным рекордом.

- Понимаем, что запросы 
у гостей разные, поэтому 
стремимся предложить мак-
симально широкий спектр 
услуг. В 2025 году на разви-
тие туристической отрасли 
благодаря поддержке прези-
дента и правительства Рос-
сии получим 451 миллион ру-
блей. Средства распределят в 
рамках конкурсного отбора, 
который в скором времени 
будет объявлен, - уточнил Ве-
ниамин Кондратьев.

В прошлом году размер 

субсидии составил 275 млн 
рублей. Благодаря этим сред-
ствам удалось реализовать 38 
проектов. В их числе энога-
строномический фестиваль 
«Черноморская винная неде-
ля», который осенью прошел 
в нескольких районах края, 
создание подогреваемых бас-
сейнов в Армавире, Сочи и 
других городах.

Помимо этого, для пляжей 
Азовского и Черноморского 
побережья закупили новое 
оборудование, а в Новорос-
сийске обустроили новый 
семейный пешеходный мар-
шрут.

 ■ КСТАТИ

Положительные 
тенденции 
способствуют 
увеличению 
доходов 
граждан.

Первый вице-
губернатор Кра-
снодарского края 
Игорь Галась рас-
сказал журналистам 
о положительных тен-
денциях в экономике 
региона.

По его словам, 
развитие производ-
ственных мощностей 
привело к увеличе-
нию потребности в 
деньгах для наращи-
вания выпуска про-
дукции. Рост рознич-
ного кредитования 
дал возможность жи-

телям края повысить 
собственный доход.

- В 2024 году пред-
ставителям бизнеса 
и населению было 
предоставлено бо-
лее четырех трилли-
онов рублей кредит-
ных средств, что на 
23,7 процента выше 
уровня 2023 года, из 
них юрлицам и пред-
принимателям - 2,9 
триллиона рублей. 
Рост по отношению 
к 2023 году соста-
вил 35,2 процента, в 
том числе субъектам 
малого и среднего 
предпринимательства 
выдано свыше одно-
го триллиона рублей. 
Увеличение объемов 
в сегменте корпора-
тивного кредитования 

в основном связано с 
проектным финанси-
рованием жилищного 
строительства и кре-
дитованием начатых 
инвестиционных про-
ектов, - конкретизиро-
вал Игорь Галась.

Помимо этого, жи-
тели региона взяли 
более 22 тысяч кре-
дитов на сумму 18 мл-
рд рублей по льготной 
программе «Семейная 
ипотека».

Вице-губернатор 
уточнил, что уровень 
развития банковско-
го сектора позволя-
ет Краснодарскому 
краю оставаться в 
числе лидеров сре-
ди регионов страны 
по объему выданных 
кредитов.

Регион остается 
одним из основных 
направлений для 
отдыха жителей 
страны.

Экономика края демонстрирует 
устойчивый рост

ВАЖНО!

Край занимает первое 
место в ЮФО по 
выпуску подобной 
продукции.

В беседе с представителями 
средств массовой информации 
глава Кубани Вениамин Кондра-
тьев рассказал о поддержке, 
которую в прошлом году оказа-
ли предприятиям, выпускающим 
строительные материалы, элемен-
ты благоустройства и другие това-
ры для строительства и ремонта.

Губернатор уточнил, что на 
модернизацию производств на-
правили более 1,1 млрд рублей. 
Это четвертая часть от общего 
объема субсидий, выделенных в 
рамках отраслевой госпрограммы 
и льготных займов Фонда развития 
промышленности региона.

- Краснодарский край лидирует 
в производстве такой продукции 
на юге России. Мощности наших 
индустриальных компаний позво-
ляют практически полностью по-
крыть потребности региона, - до-
бавил Вениамин Кондратьев.

Благодаря государственной под-
держке, промышленные предприя-
тия региона смогли модернизиро-
вать свое производство, увеличив 
тем самым мощности, закупить 
новое производственное обору-
дование, а также необходимое 
сырье и материалы.

В частности, субсидии и льгот-
ные займы помогли запустить им-
портозамещающее предприятие в 
Краснодаре по выпуску закален-
ного стекла при помощи искусст-
венного интеллекта для дверей и 
оконных систем. На заводе созда-
но около 200 рабочих мест.

Помимо этого, в столице Куба-
ни начало работать производство 
газоблоков. Его мощность состав-
ляет до 300 тысяч кубометров 
продукции в год.

Всего же на территории региона 
работает более трех тысяч пред-
приятий, производящих строитель-
ные материалы. На них трудится 
около тридцати тысяч человек.

-  По итогам 2024 года их объем 
отгрузки продукции собственного 
производства составил порядка 
137 млрд рублей - на 23% больше, 
чем по итогам 2023 года. На до-
лю таких предприятий приходится 
более 20% от всего объема реа-
лизации промышленной продукции 
Кубани. Индекс промпроизводст-
ва стройматериалов по региону 
достиг в 2024 году 103,3% к уров-
ню позапрошлого года, - конкре-
тизировал Вениамин Кондратьев.

Поддержка производителей 
стройматериалов 
превысила 1 млрд рублей
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На развитие туризма 
выделили более 
450 млн рублей

Это привлечет 
больше жителей 
к занятиям 
физкультурой.

Заместители главы 
Кубани Александр 
Власов и Александр 
Нестеренко провели 
рабочее совещание, 
на котором обсудили 
вопрос возведения и 
содержания спортивных 
объектов региона.

В планах на этот год 
строительство и капи-
тальный ремонт мини-
мум 55 центров едино-
борств, малобюджетных 
залов, спортивных баз, 
многофункциональных 
площадок и других объ-
ектов спортивной ин-
фраструктуры.

- Это поможет при-
влечь еще больше 

жителей к занятиям 
физкультурой. Всего 
с 2015 года в крае 
построили и отремон-
тировали более 270 
спортивных объектов. 
Это позволяет региону 
занимать лидирующие 
позиции в отрасли в 
стране, - акцентировал 
Александр Власов.

Александр Власов в 
свою очередь сообщил, 
что специалисты рабо-
тают над проектирова-
нием Дворца гимнасти-
ческих видов спорта, 
который будет построен 
на территории «Города 
спорта» в Краснодаре. 
В здании площадью 23 
тысячи квадратных ме-
тров разместят трени-
ровочные, хореографи-
ческие и тренажерные 
залы, трибуны, вмеща-

ющие около двух тысяч 
зрителей.

- В рамках спортивно-
го кластера завершено 
проектирование спор-
тивной школы-интерната 
на 500 мест, которая бу-
дет включать учебный, 
спальный и спортивный 
блоки. Здесь также пла-
нируются новые объек-
ты: легкоатлетический 
центр, гостиница, Дом 
спорта Кубани с музе-
ем, теннисная академия 
и парк достижений, - до-
бавил Александр Несте-
ренко.

Помимо этого, на со-
вещании поднимались 
вопросы подключения 
спортивных объектов к 
инженерным коммуни-
кациям, а также стро-
ительства подводящих 
дорог и реконструкции 

существующей дорож-
ной инфраструктуры.

Коснулись и темы 
окончания строитель-
ства комплекса для 
прыжков на батуте и 
спортивной акробати-
ки, который возводит-
ся в Краснодаре. Сте-
пень его готовности 
оценивается в 24,5%. 
Фундамент и монолит-
ные работы уже завер-
шены.

Еще один спортивный 
объект - легкоатлетиче-
ский центр - строится в 
станице Динской. Срок 
окончания работ наме-
чен на лето. На данный 
момент заканчиваются 
отделочные и монтаж-
ные работы. На его 
территории также по-
явится общежитие для 
спортсменов.

На Кубани построят и отремонтируют 
свыше 55 спортобъектов

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Вениамин Кондратьев отметил, что запросы  
у гостей разные, поэтому стремимся предложить 

максимально широкий спектр услуг.

Игорь ГАЛАСЬ:
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ЧТО ПОМЕНЯЛОСЬ 
ВОКРУГ

Военкор «Комсомолки» 
Александр Коц, вернувшись 
летом 2022-го из своей пер-
вой командировки в зону 
СВО, написал злой текст. 
Он был удивлен тем, что по 
пути с фронта в Москву не 
встретил ни одного плаката 
в поддержку спецоперации. 
Страна будто не знала о том, 
что происходит под боком. 
Москва продолжала жить как 
жила - весело и на широкую 
ногу.

Тогда этот текст задел мно-
гих.

И улицы в городах ста-
ли меняться. Оглянитесь - 
вдоль дорог портреты героев 
спецоперации. Сама собой 
испарилась как класс рекла-
ма с похабными девицами и 
намеками. Много плакатов о 
древних городах и красивых 
местах, куда стоило бы съез-
дить - о своих, не заморских.

На улицах появилось боль-
ше людей в камуфляже. И к 
ним - уважение.

В общественных местах ре-
же звучит шансон и чаще что-
то вроде «Матушка-земля, бе-
лая березонька...»

Стало больше китайских 
машин. Новые - почти все 
китайские. И никто не чер-
тыхается, уже нормальные.

Да, фронт не так далеко, 
но идет грандиозное строи-
тельство, ничего не встало - 
новые станции метро, новые 
скоростные трассы, целые 
микрорайоны, где теперь за-
прещается возводить мало-
мерные квартирки, потому 
что страна набралась хра-
брости вслух сказать - хватит 
ютиться по углам, нужны се-
мьи с детьми, и если льготная 
ипотека, то «семейная».

Казалось бы, как так? Рос-
сия от санкций должна уже 
раз пять рассыпаться. А она 
то новый крупнейший в ми-
ре ледокол вводит в строй, то 
вторую ветку БАМа (первую-
то всем могучим Союзом 15 
лет строили).

Хотя вот салюты на Новый 
год и Дни города по стране 
поотменяли - это да. Опять по 

просьбе военкоров и народа. 
Решили - неуместно. Пусть 
эти деньги на помощь СВО 
пойдут.

Посерьезнела страна. По-
взрослела.

НЫРНУЛИ В ДРУГОЙ 
ИНТЕРНЕТ-ОКЕАН

Как и прежде, в России 
множество инфопузырей, 
почти не соприкасающихся 
друг с другом. Но прозапад-
ные, заукраинские соцсети 
и персонажи плавно опусти-
лись в подвал маргинальных. 
Заново надувать свои инфо-
пузыри идеологическим вра-
гам России приходится из-за 
границы, но почти бесполез-
но. Им не за что больше здесь 
зацепиться, они стали не-
интересны, как надоевшие 
царьки позапрошлой эпохи.

Заходишь случайно в соц-
сеть, известную гламурными 
селфи с Рублевки и Дубая, и... 
пожимаешь плечами - неуже-
ли это кому-то еще интерес-
но?

Telegram обошел по попу-
лярности WhatsАpp, которым 
многие перестали пользовать-
ся - поняли, что небезопасно. 
Зато через WhatsАpp теперь 
звонят украинские мошен-
ники, представляющиеся то 
газовой службой, то банков-
ской, то телефонной. С той 
стороны все по-прежнему, не 
взрослеют...

Прежние рок- и поп-
кумиры, уехавшие из страны 
или просто «принципиально» 
замолчавшие, тоже как-то 
скукожились, потеряли зна-
чение. Иногда вроде хочется 
послушать их старые песни, 
а потом плюешь и выключа-
ешь - не то. С осадочком, с 
тошнотой.

БОГАТСТВО -  
БОЛЬШЕ НЕ ПОЧЕТ

Люди тоже стали серьезнее. 
Многие прошли через бое-
вые действия или помогают 
фронту. У многих друг, род-
ственник там, «за ленточкой». 
И мы теперь чувствуем - это 
совсем близко.

Мы возвращаемся к изна-
чальному пониманию того, 
что хорошо, а что плохо. Ро-
дина - хорошо, предатель-
ство - плохо.

Богатство утратило свою 
безусловную привлекатель-
ность. Один мой приятель 
купил себе второй «Ягуар». 
Какие чувства испытываю я 
по этому поводу, катаясь на 
13-летней «Ниве»? Равно-
душно пожимаю плечами - 
напрасная трата средств. 
Неуместность и дичь, как 
красные пиджаки из 90-х.

Зато сколько уважения вы-
зывают люди, собравшие и 
отправившие фронту что-то 
нужное. Сколько восхище-
ния, когда видишь сделанные 
их руками рулоны маскиро-
вочных сетей, мешки сухих 
овощей.

При этом многие - сама 
тактичность. Стараются не 
говорить «о политике» с не-
знакомцами или с теми из 

друзей, кто так и не принял 
СВО, чтобы не портить от-
ношения. И это тоже взрос-
ление.

Народ научился самоор-
ганизовываться. Понятие 
«гражданское общество» 
раньше было оккупировано 
либералами. Но оказалось, 
что и без них общество спо-
собно решать проблемы, и за-
ставлять власти себя слушать. 
А они теперь слушают! Лю-
бая несправедливость, дой-
дя до скандала в соцсетях, 
становится угрозой их ка-
рьеры. Сейчас невозможно 
представить ситуацию, что-
бы какая-то чиновница мог-
ла презрительно и публично 
советовать людям питаться 
«макарошками». Реакция бу-
дет моментальной.

КАКИМ СТАЛ ЧЕЛОВЕК  
НА ФРОНТЕ

Он, конечно, устал, но не 
ноет. Он стал крепче. Ушло 
шапкозакидательство, появи-
лась уверенность в себе. Ко-
мандиры теперь подсказы-
вают по рации ему, идущему 
на штурм, куда двигаться, где 
укрыться, наблюдая картину 
боя сверху, с дрона.

Картинка, кстати, смо-
трится как увлекательный 

боевик. Особенно если дрон 
российский, на оптоволокне. 
Вот же дожили до момента, 
когда можно сказать, что наш 
лучше иностранного.

И штурмовики больше не 
собирают трофеи. Никому 
не нужна натовская снаряга, 
снятая с убитого врага, есть 
свое не хуже. А новую форму 
и обувь штурмовикам теперь 
выдают после каждого (!) бое-
вого выхода.

ЧЕГО БЫ ЕЩЕ 
ПОДКРУТИТЬ

Страна летит вперед, как 
выпущенная гигантская стре-
ла. Ее наконечник уже в за-
втрашнем дне, а оперение 
застряло опять в тех же 90-х. 
Было бы неплохо разобраться 
с этими перьями.

Отстают культура, марке-
тинг, спорт...

В книжных магазинах на 
выкладке «достойны вни-
мания» до сих пор редкость 
книги об СВО, а чаще что-то 
тошнотворное про гендерные 
травмы или «как, не вставая с 
дивана, полюбить себя».

Не хватает сильных песен 
и фильмов, адекватных вре-
мени.

Наши спортсмены и спорт-
чиновники все так же меч-
тают попасть на Олимпиады 
хоть под нейтральным фла-
гом, хоть под «веселым Род-
жером».

Вывески до сих пор сорев-
нуются в низкопоклонстве 
перед латинскими буквами. 
Почему-то мы думаем, что 
молоко из магазина Moloko 
будет вкуснее, чем из «Мо-
лочного». А квартира в до-
ме, названном Holy Moly Elite 
Hole, будет комфортнее, чем 
в обычном.

ИТОГО
А в целом, я вот думаю, СВО 

отразилась на нашем обществе 
на удивление положительно. 
Попробуйте зайти в Фейсбук 
(он запрещен, но не закрыт, 
кто сильно хочет - ходит) и 
посмотреть, чем он живет. 
Вы ужаснетесь - в какой зо-
опарк прошлого вы попали. А 
ведь раньше мы там жили все 
и не замечали.

Мы живем совсем 
в другой России, 

не похожей на ту, что 
была всего три года 

назад. Но главные 
перемены оказались 

внутри нас.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Взгляд непостороннего

Все репортажи наших 
военкоров читайте  

на сайте KP.RU

★★★★★ 
Денис:
Читал взахлеб. У меня два брата там, но так они рассказывать не 

умеют. Дети подрастут - обязательно дам им прочитать.
★★★★★ 
Юрий:
Меня проняло до дрожи. Автор пропустил через себя все события, 

описывает, как все было в Донбассе с первого дня СВО. 
Настоящая военная проза, уровень Ремарка.
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

Книга Дмитрия Стешина  
«Священная военная операция»

Ан
др

ей
 Т

ИТ
О

В/
Би

зн
ес

 O
nl

in
e/

ТА
СС

Баннеры с героями СВО сегодня на каждой улице каждого города.  
Плакаты напоминают, страна - гордится. 

Как нас изменила СВО
05.03.2025
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ВИТАМИНЫ  
ПРОГРЕССА

Редкоземельные металлы - 
одна из самых громких тем 
последних дней. На прошлой 
неделе президент Владимир 
Путин провел совещание по 
вопросам добычи и перера-
ботки редких и редкоземель-
ных металлов. А еще раньше 
Трамп заявлял о своей заинте-
ресованности в этих полезных 
ископаемых. Да и Зеленскому 
не стоялось в сторонке: тоже 
вставил свои пять копеек о 
том, что на Украине, дескать, 
этого добра хватает - а потому 
давай, Трамп, дружи с нами. 
Впрочем, из-за хамского по-
ведения нелигитимного пре-
зидента на встрече с прези-
дентом американским сделка 
отложена на неопределенное 
время...

Что же это за металлы такие, 
вокруг которых так много раз-
говоров?

- Редкоземельные металлы, 
в профессиональной среде их 
называют редкоземами или 
сокращенно РЗМ, 
являются хлебом 
современных высо-
котехнологичных 
отраслей, - рас-
сказал «КП» вице-
президент нацио-
нального фонда 
«Стратегические 
ресурсы России», 
доктор геолого-
минералогических 
наук, академик 
Российской акаде-
мии естественных 
наук Владимир По-
леванов. - Например, 
бурный технологи-
ческий прогресс в 
производстве компьютерной 
техники, гаджетов, который 
начался лет 15 - 20 назад, 
полностью связан с редкозе-
мельными металлами. К ним 
относится группа из 17 наи-
менований.

- А почему их так назвали?
- Это было, когда их откры-

вали в XVIII - XIX веках, тог-
да считалось, что они редкие. 
Потом, правда, выяснилось, 
что не такие уж и редкие - на-
пример, свинца или золота в 
10 раз меньше. Но название 
осталось, только в профессио-
нальной среде его стали трак-
товать в том смысле, что такие 
металлы редко где можно ис-
пользовать.

В последнее время ситуа-
ция изменилась - их активно 
используют, причем в самых 
передовых отраслях. Но и сей-
час название можно считать 
правильным - поскольку они 
используются в небольших ко-
личествах, часто как легирую-
щие элементы, которые, если 

их добавлять даже понемногу, 
значительно улучшают харак-
теристики основного материа-
ла. Например, для миллиона 
мобильных устройств нужно 
всего несколько десятков ки-
лограммов этих металлов.

ОТ БРОНЕЖИЛЕТОВ 
ДО ОНКОЛОГИИ

- Где конкретно они 
используются?

- Широчайший 
спектр. Без них нет ни 
современных компью-
теров и мобильных 
устройств, ни воору-
жения, ни ресурсосбе-
регающих технологий, 
ни передовой медици-
ны.

Корпорация Apple 
со своим айфоном 
почему вырвалась впе-
ред? Потому что пер-
выми стали использо-

вать редкоземельные металлы 
в своих устройствах - до 10 
наименований. Это позволи-
ло сделать телефоны легкими, 
надежными, высокотехноло-
гичными.

 Редкоземы, в частности, ис-
пользуются при производстве 
сенсорных экранов, жидко-
кристаллических дисплеев, 
микрофонов. Они применя-
ются и в энергосбережении - 
при производстве стекол, 
сохраняющих тепло. Очень 
важны они и в авиационно-
космической сфере, при из-
готовлении ядерного оружия.

Они легко создают спла-
вы со сталью, абсорбируют 
(то есть собирают) мусор-
ные примеси. Повышают 
жаропрочность материалов, 
устойчивость к коррозии. Ис-
пользуются для легирования 
титана и алюминия. В каче-
стве катализаторов применя-
ются в нефтепереработке - для 
получения высокооктанового 
топлива. Причем то качество, 

которые дают эти катализато-
ры, ничем другим не дости-
гается.

В атомной промышленно-
сти используются самарий 
(при производстве сверхмощ-
ных магнитов), европий (по-
глотитель нейтронов в атом-
ных реакторах). Солнечные 
батареи без редкоземов не-
возможны - там применяют-
ся скандий, лантан, церий, 
они помогают накапливать 
энергию.

В медицине активно ис-
пользуются - как при произ-
водстве медтехники, так и в 
проведении сложного лече-
ния. Тулий, например, - при 
производстве рентгеновских 
установок, томографов. А 
гадолиний - в нейтронно-
захватной терапии при лече-
нии рака.

 Я называю сами металлы, 
но, как правило, используют-
ся различные соединения на 
их основе.

- А в оборонной промышлен-
ности?

- Безусловно! Неодим, сама-
рий - при производстве элек-
тромоторов и навигационных 
приборов в беспилотниках, 
«умных» бомбах, крылатых ра-
кетах. Европий и лютеций - 
при производстве усилителей 
сигналов для радаров и гидро-
локаторов. Иттрий - при про-
изводстве защитных элемен-
тов в бронежилетах и танках, 
это, можно сказать, злоба дня 
сегодня. Современная война 
без этого невозможна.

УКРАИНА БЛЕФУЕТ
- И на Украине все это есть?
- Да в том-то и дело, что там 

практически ничего из редко-
земельных металлов нет! Есть 
как попутчики бериллиевых и 
некоторых других месторож-
дений, но серьезных место-
рождений РЗМ в чистом виде 
там нет.

Редкоземы - необходимый 
элемент высокотехнологично-
го производства, это известно. 
И Украина, заявляя о наличии 
у себя таких металлов, видимо, 
рассчитывает, с одной сторо-
ны, заинтересовать США в со-
трудничестве, а с другой - что 
их никто не будет проверять.

Америке редкоземельные 
металлы действительно нуж-
ны, хоть у них есть и свои 

месторождения. Но 
Трамп, судя по 

его выступле-
ниям, к редко-
земельным от-
носит все, что 
не железо. Его 

администрация 
называла литий, 

титан - это нужные 
для промышленного 

производства металлы, но все 
же не редкоземы.

Из-за такого уклончивого, 
скажем так, информирования 
со стороны Украины и недо-
понимания со стороны США 
на фоне возрастающего во 
всем мире интереса к РЗМ и 
возник такой интерес к теме.

- А у нас как с редкоземель-
ными металлами?

- По запасам неплохо. Но 
добываем не так много. Хотя 
для обеспечения собственных 
потребностей нам хватает. Де-
ло в том, что редкоземы ис-
пользуются в высокотехно-
логичной продукции. У нас 
такая продукция выпускается, 
но не в столь высоких объе-
мах, чтобы можно было гово-
рить об активной выработке 
имеющихся запасов. Если бы 
мы выпускали десятки мил-
лионов компьютеров, ноутбу-
ков, мобильных телефонов, то 
да, можно было бы говорить 
об активном использовании 
РЗМ. А пока из развитых стран 
мы не на первых местах по ис-
пользованию РЗМ.

У нас есть 19 хороших место-
рождений с запасами свыше 
1 млн тонн. Пожалуй, самое 
крупное - в Якутии, за по-
лярным кругом (Томторское 
месторождение, одно из круп-
нейших в мире по запасам ред-
коземельных оксидов - 1,7 млн 
тонн. - Ред.). Сложное в раз-
работке. Еще есть месторожде-
ния на Кольском полуострове, 
там есть шахты, где еще в со-
ветское время добывали ред-
коземельные металлы. Сейчас 
есть планы восстанавливать 
добычу - но это довольно тя-
желый процесс.

Окно в европий

Какие западные  
бренды могут вернуться  

в Россию и к чему это 
приведет, читайте на сайте

Почему все вдруг 
заговорили  
о редкоземельных 
металлах и для чего 
они нужны?
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Китай 
сегодня 

занимает первое 
место в мире по запасам 

редкоземельных металлов. 
Поэтому он и производит 

технику в таких гигантских 
объемах. А вот на 

втором месте - 
Россия.
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Китай 
Россия 
Вьетнам 
Бразилия 
Индия 
Австралия 
США 

44
28,5

22
21

6,9
5,7
1,8

ЗАПАСЫ 
РЕДКОЗЕМЕЛЬНЫХ 
МЕТАЛЛОВ В МИРЕ

Объем запасов, млн тонн

По данным 
Геологической 
службы США 
и Минприроды РФ.

Владимир 
Полеванов: 
у кого нет 

редкоземов, 
тот, считай, 
проиграл.

- Кто в мире обладает самыми большими запасами редкозе-
мельных металлов?

- Китай. У них процентов 70 - 75 от мировых запасов. Там 
находится уникальное по запасам крупнейшее в мире место-
рождение Баян-Обо. Поэтому Китай и производит гаджеты 
в таких гигантских объемах. И, думаю, несмотря на все раз-
ногласия, экспортируют РЗМ в Тайвань, там же тоже произ-
водят много гаджетов. Привязывают Тайвань к себе такими 
поставками. Хорошие запасы редкоземов и в США.

Вообще сейчас складывается такая ситуация, что, у кого нет 
редкоземельных металлов, тот, считай, проиграл. И у Китая, 
у России, у США для военных целей РЗМ хватает. А в Европе 
и на Украине - ничего нет.

ВАЖНЫЙ ВОПРОС
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Владимир МАЗЕНКО

«Ремонт невозможно за-
кончить, его можно только 
прекратить» - об этом зна-
ет каждый, кто хотя бы од-
нажды имел неосторожность 
его начать (фраза эта, кста-
ти, не народная, а принад-
лежит перу Михаила Жва-
нецкого, с чьей легкой руки 
и стала крылатой). Однако, 
если вам посчастливилось 
обзавестись новой кварти-
рой, обойтись без доделок-
переделок никак не полу-
чится.

Точнее, это раньше не по-
лучалось. А сейчас можно 
подобрать себе новое жи-
лье уже с готовым ремонтом. 
Например, в Москве больше 
половины новостроек про-
дается именно с чистовой 
отделкой. То есть квартира 
сдается в буквальном смысле 
под ключ. На полу паркет 
или ламинат, на стенах обои, 
в сан узлах сантехника. Заво-
зи мебель, технику и живи!

Однако чистовая отделка 
имеет не только плюсы, но 
и минусы. Давайте выясним, 
в каких случаях лучше за-
няться ремонтом самосто-
ятельно, а в каких выбрать 
готовый вариант.

КОМУ ПОДОЙДЕТ
- Количество предложений 

новых квартир с отделкой - 
как предчистовой, так и чи-
стовой - увеличивалось все 
последние годы вплоть до се-
редины 2024-го, - рассказал 
«КП» основатель, почетный 
член Российской гильдии ри-
элторов Константин Апрелев.

Лишь в последние полгода 
застройщики начали сокра-
щать количество таких пред-
ложений.

- Причины здесь следу-
ющие. Во-первых, не хва-
тает рабочей силы, и она 
обходится теперь дороже. 
А значит, и квартиры с от-
делкой становятся дороже, 
чем еще совсем недавно. 
Во-вторых, если говорить о 
жилье в массовом сегменте, 

его покупатели вынуждены 
максимально экономить. И 
застройщики реагируют на 
эти тенденции, сокращая ко-
личество квартир с отдел-
кой, - объясняет Константин 
Апрелев.

Тем не менее чистовая 
отделка в новостройках по-
прежнему пользуется спро-
сом. Ведь тратиться на ре-
монт покупателям нового 
жилья в любом случае при-
дется. А тут все связанные с 
ремонтом хлопоты ложатся 
на плечи строителей.

Такой формат удобен тем, 
кто изначально приобретает 
квартиру под сдачу в арен-
ду: мелкие недочеты и ти-
повой дизайн в таком случае 
не особенно смущает хозяев 
жилья.

Еще один важный плюс - 
экономия денег.

- Застройщики, заключая 
договоры на покупку боль-
шого объема строительных 
и отделочных материалов и 
на проведение работ с под-
рядчиками, получают мате-
риалы и услуги по оптовым 
ценам, - рассказывает Кон-
стантин Апрелев.

ПОДВОДНЫЕ  
КАМНИ

1 Качество 
материалов

Стремясь сократить расхо-
ды, застройщик выбирает ма-
териалы подешевле. Дешевые 
обои, линолеум, сантехника, 
розетки - все это может быть 
такого качества, что в бли-
жайшие два-три года многое 
придется менять.

2 Качество 
отделки

Даже если застройщик 
очень хочет сделать ремонт на 
высоком уровне, он не в со-
стоянии проконтролировать 
работы в каждой квартире, а 
проверяет их выборочно. И 
подрядчики (ремонтные бри-
гады, которые застройщик 
нанимает для отделки квар-
тир) этим нередко пользуют-
ся. Качество работы - одно из 
самых слабых мест в кварти-
рах с готовой отделкой.

3 Стандартные 
решения мешают

Набор предложений от за-
стройщика ограничен: обыч-
но это 2 - 4 варианта отдел-

ки на выбор. И касаются 
они не только цвета обоев, 
но и установки розеток, вы-
вода коммуникаций под бы-
товую технику (стиральную 
машину, например) и т. п. В 
результате подбирать мебель 
в комнаты и на кухню нужно 
уже с оглядкой на то, где уста-
новлены в квартире розетки 
и выключатели, чтобы не за-
крыть их ненароком диваном 
или шкафом.

КАК РЕШАТЬ 
КОНФЛИКТЫ

Квартира - это тоже товар. 
И согласно закону «О за-
щите прав потребителей» и 
Гражданскому кодексу, по-
купатель имеет право на его 
безопасность, проверку ка-
чества, а также на ремонт, 
обмен, снижение стоимости 
или возврат.

Поэтому при приемке квар-
тиры нужно быть очень вни-
мательными.

- Процентов 70 - 80 людей, 
которые месяцами и года-
ми ждали нового жилья, не 
уделяют должного внима-
ния вопросам качества. И 
недобросовестные строите-

ли этим активно пользуют-
ся, - говорит Константин 
Апрелев. - Поэтому считаю 
вполне нормальной практи-
кой, если люди обращаются к 
специалистам, которые выяв-
ляют разного рода недоделки 
во время приемки квартиры 
и грамотно оформляют пре-
тензии к застройщику.

Застройщики, кстати, как 
могут борются с приглашен-
ными экспертами. Бывает, 
что даже не пускают их на 
приемку квартиры, ссыла-
ясь на свои внутренние пра-
вила (ведь пока квартира не 
передана клиенту, она при-
надлежит застройщику). 
Компании, оказывающие 
экспертные услуги, об этом 
знают. И могут попросить 
будущих хозяев квартиры 
оформить на своего предста-
вителя заверенную у нотариу-
са доверенность на приемку 
квартиры. Тогда отказать им 
в доступе к объекту ну никак 
нельзя.

Найти компании, спе-
циализирующиеся на такой 
экспертизе, нетрудно. По-
пробуйте, например, вбить в 
поисковик фразу «Приемка 
квартир в новостройках». Но 
выбирая из десятков вариан-
тов, убедитесь, что компания 
внесена в реестр Националь-
ного объединения специали-
стов в области инженерных 
изысканий и архитектурно-
строительного проектирова-
ния (НОПРИЗ) или в реестр 
Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ). Так 
положено по закону. Прове-
рить это можно на сайтах ор-
ганизаций:

Квартирный 
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Приемка 
квартиры у 

застройщика 
- целая наука, 

обращать 
внимание нужно 

на каждую 
деталь. Ведь 

многие недоделки 
могут проявиться 

через месяцы, 
а то и годы.

Это мы еще легко     отделали!

ЦЕННЫЕ СОВЕТЫ

ПРИНИМАЕМ 
КВАРТИРУ 
В НОВОСТРОЙКЕ
Как подготовиться

1 2 3
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Договаривайтесь 
с представителем 
застройщика 
о встрече в первой 
половине дня, пока 
на улице светло. 
При хорошем 
освещении больше 
шансов увидеть 
все недочеты.

Накануне встречи следует перечитать 
договор о покупке жилья. Обратите внимание 
на общую площадь квартиры, планировку 
и высоту потолков. В ходе строительства 
эти параметры могли измениться. 
Чтобы определить площадь, измерьте все 
помещения вдоль стен в длину и ширину 
и запишите эти данные в плане квартиры. 
Прекрасно, если вы захватили его с собой 
в распечатанном виде (желательно на листе 
формата A3). Проверьте, соответствуют ли 
все площади заявленным.

Возьмите с собой на приемку кого-то из друзей, 
родственников, а еще лучше пригласите 
специалиста (строительного эксперта или 
нотариуса). Дополнительный человек поможет 
не упустить детали, а специалист их правильно 
зафиксирует в дефектной ведомости. 
Конечно, сделать это вы можете 
и самостоятельно. Но если, 
например, площадь квартиры 
окажется на полквадрата меньше 
заявленной, определить это 
без специального оборудования сложно.

Новые 
квартиры все 

чаще продаются  
с уже готовым 

ремонтом. 
Выгодно ли 
брать такое 

жилье и на что 
стоит обратить 

внимание 
покупателям?

05.03.2025
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Обратите также внима-
ние, как долго находится 
выбранная организация на 
рынке, полистайте соцсети, 
почитайте отзывы о работе 
ее специалистов (важно, что-
бы они имели необходимые 
сертификаты и опыт в стро-
ительной экспертизе). Еще 
лучше, если услугами ком-
пании пользовался кто-то из 
ваших знакомых и остался 
ими доволен.

Хорошие специалисты мо-
гут обнаружить такие недо-
статки, на которые вы ни-
когда в жизни не обратили 
бы внимания. Средняя цена 
экспертизы квартиры в Мо-
скве - 120 - 130 рублей за ква-
дратный метр, но компании 
обычно устанавливают мини-
мальную ставку в 5 - 7 тысяч 
рублей. Проверяют обычно 
все - от подъезда до водопро-
вода.

Эксперты, например, 
должны убедиться, что лифт 
подключен и работает, холл 
оштукатурен и покрашен, по-
чтовые ящики висят, двери и 
окна в вашей квартире уста-
новлены правильно, розетки 
не искрят, кран не течет и т. 
п. Конечно, вы можете не 
приглашать специалистов, а 
пройтись по всем пунктам са-
мостоятельно (см. «Чек-лист 
«КП»).

- Есть недостатки, кото-
рые при приемке квартиры с 
отделкой могут обнаружить 
себя только через несколько 
месяцев. Например, если не-
качественно заделаны швы 
на фасаде, зимой в комнате 
будет низкая температура, 
могут промерзать стены. А 
квартиру вы могли прини-
мать летом, и это себя никак 
не проявляло. Опытный экс-
перт сразу знает, где могут 
быть проблемы, - рассказал 
«Комсомольской правде» 
основатель компании Mr. 
Nadzor Артем Зиборов.

ЭФФЕКТ ДЕФЕКТНОЙ 
ВЕДОМОСТИ

Все обнаруженные недо-
делки нужно зафиксировать 
в так называемой дефектной 
ведомости (или акте) при ос-
мотре квартиры. Бланк такой 
ведомости с реквизитами 
обычно есть у застройщика. 
В него и следует по пунктам 
вписать все претензии. Свои 
типовые бланки предостав-
ляют и компании, специали-
зирующиеся на экспертизе, 
но сделать это можно даже 
на обычном листке бумаги.

Дефекты могут быть суще-
ственными и несуществен-
ными. Существенные - это 

те, из-за которых жить в квар-
тире невозможно. Скажем, 
отсутствует положенная по 
договору сантехника или на 
стенах не предусмотренная 
никаким договором плесень.

Существенные и несуще-
ственные недостатки нужно 
зафиксировать в дефектной 
ведомости - по закону у стро-
ителей будет два месяца на их 
устранение. Если вы обнару-
жили существенный дефект, 
торопиться подписывать акт 
приема-передачи квартиры 
не нужно - добивайтесь его 
исправления.

- Застройщики обычно не 
отказываются что-то исправ-
лять. Но проблема в том, что у 
них бывает недостаточно ра-
бочих рук для этого, - говорит 
Артем Зиборов. - Когда сда-
ется объект, а это может быть 
квартир 500, у них могут ра-
ботать 1 - 2 дежурные брига-
ды по 5 - 8 человек в каждой, 
которые бегают и исправляют 
дефекты и просто не успевают 
все закончить в положенные 
сроки. Кстати, по нашим на-
блюдениям, в последние 3 - 
4 года исправлять недочеты 
стали гораздо лучше.

КОГДА СУД ДА ДЕЛО
Бывают ситуации, когда 

между строителями и поку-
пателем не возникает пони-
мания, тогда споры решают-

ся в суде.
- В таком случае прово-

дится досудебная эксперти-
за, чтобы не только зафик-
сировать недоделки, но и 
составить смету, по которой 
можно определить сумму 
претензий, - объясняет Ар-
тем Зиборов.

Досудебную экспертизу 
проводят те же фирмы, ко-
торые отыскивают дефекты 
в отделке.

- Такие услуги стоят от 20 
тысяч рублей за документ, 
который будет снабжен сот-
ней-другой фотографий и 
необходимыми расчетами, - 
добавляет Зиборов.

А еще в последнее время 
новоселы все чаще прибе-
гают к услугам нотариусов, 
которые выезжают на объект 
(за отдельную плату) и фик-
сируют в своем заключении 

те недочеты, которые поку-
патели обнаружили самосто-
ятельно. Этот документ, как 
заверяют в Нотариальной па-
лате, обладает повышенной 
доказательственной силой и 
увеличивает шансы на успех 
в суде.

- Современный многоквар-
тирный дом - это огромные 
площади, сотни квартир, 
и недостатки всегда найти 
можно, - рассказал президент 
Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Ан-
тон Глушков. - Но часто люди 
не ждут, пока застройщики 
что-то исправят, и обраща-
ются в суд, чтобы получить 
денежную компенсацию.

По словам Антона Глуш-
кова, эта практика превра-
тилась в бизнес: юристы 
разбрасывают по почтовым 
ящикам свои визитки и убеж-

дают новоселов, что те в лю-
бом случае ничего не теряют, 
а деньги отсудить смогут.

- Потом эксперты заходят в 
квартиру, - продолжает Антон 
Глушков, - находят какие-то 
дефекты, реальные или псев-
до. Например, берут правил́о, 
обнаруживают какую-то не-
ровность на стене, а в своем 
заключении пишут, что яко-
бы не выровнена вся площадь 
стены. Ведь тут проблема еще 
и в том, что строительная экс-
пертиза у нас никак не ре-
гламентирована и в качестве 
эксперта может выступать 
любой человек, имеющий 
строительное образование.

Однако Константин Апре-
лев не согласен с обвинени-
ями принципиальных кли-
ентов в потребительском 
терроризме.

- В своих претензиях по-
купатели могут опираться 
исключительно на строи-
тельные нормы и правила, 
СНиПы, - говорит эксперт. - 
Другое дело, что некоторые 
застройщики отвыкли сдавать 

жилье, которое соот-
ветствует этим нормам. 
Но потребители имеют 
полное право получить 
квартиру надлежащего 
качества. Ведь именно 
потребители и оплачи-
вают строительство.

Кстати, как поясни-
ли нам эксперты, с ян-
варя этого года начали 
действовать поправки 
в Федеральный закон 
214-ФЗ «Об участии в 
долевом строительстве». 
Согласно этим поправ-
кам, если объект не со-
ответствует заявленным 
стандартам, компенса-
ция клиенту не может 
превышать 3% от цены 
договора долевого уча-
стия. То есть если квар-
тира стоит 8 млн рублей, 
то максимальная ком-
пенсация по суду - 240 
тысяч. Это наверня-
ка поумерит аппетиты 
компаний, которые ве-
дут судебные тяжбы за 
определенный процент 
от будущей компенса-
ции. А значит, и исков 
станет меньше.
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Если вам надоел ваш брак, 
а развестись не хватает духа,  

начните ремонт -  
гласит народная мудрость.

Входная дверь
Несколько раз откройте и за-

кройте ее: дверь не должна про-
седать, скрипеть и т. п. Приот-
кройте ее и посмотрите, как она 
себя ведет: если начнет сама 
закрываться или открываться, 
это явный дефект. В квартире 
с отделкой аналогичным спо-
собом следует проверить меж-
комнатные двери.
Пол

Он должен быть ровным 
(проверить это можно с по-
мощью уровня для выявления 
перепадов) и без трещин. Ес-
ли отделка чистовая, то под 
покрытием не должно быть 
пустот - пол не должен про-
гибаться под ногами.
Потолок

Должен быть ровным и со-
ответствовать высоте, ука-
занной в договоре.
Стены

Также должны быть ровны-
ми - проверяют это с помо-
щью уровня для выявления 
перепадов. Если они ошту-
катурены, то лучше заранее 
узнать у застройщика класс 
штукатурки и прочитать ин-

формацию о том, какие откло-
нения будут считаться нормой, 
а какие - дефектом.
Окна

На стеклах и рамах не долж-
но быть царапин. Убедитесь, 
что окна не заедают. Резиновые 
уплотнители должны прилегать 
плотно, обеспечивая герметич-
ность.
Электрика

Розеток и выключателей 
должно быть не меньше, чем 
указано в договоре. Проверьте 
их исправность (вставив, напри-
мер, зарядку от смартфона).
Водоснабжение и 
канализация

Проверьте напор воды, ис-
правность работы сантехники 
(если в квартире чистовая от-
делка). Посмотрите, нет ли на 
трубах подтеков.
Отопление

Радиаторы не должны течь. 
Проверьте, надежно ли они при-
соединены к стене.
Вентиляция

Поднесите к вентиляцион-
ному отверстию зажженную 
спичку или зажигалку - пламя 
должно немного затягивать.

Все недостатки должны быть 
зафиксированы в дефектном акте. 
Затем этот документ передается 
представителю застройщика, 
но оставьте себе его копию, чтобы потом 
сверить все исправления по пунктам. 
У застройщика есть 60 дней, 
чтобы все устранить.
Предположим, что этот 
срок истек, но часть дефектов 
не исправлена. Застройщик 
при этом считает их несущественными, 
а вы по-прежнему не подписываете акт 
приема-передачи. Тогда застройщик может 
решить, что вы намеренно уклоняетесь от 
приемки. В таком случае по истечении двух 
месяцев он вправе составить 
односторонний акт о передаче объекта 
в вашу собственность. И вам нужно будет 
либо принять это, либо обращаться в суд. 
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А если есть 
дефекты

Все недочеты необходимо зафиксировать. 
В квартире без отделки дефекты на полу, 
стенах или потолке помечают 
с помощью маркера или карандаша. 
Их лучше сфотографировать, чтобы 
после исправлений не пропустить 
проблемные участки. В квартире 
с ремонтом достаточно 
ограничиться фотографиями дефектов 
(без пометок на стенах и т. п.).

Что нужно обязательно проверить

Это мы еще легко     отделали!

ЧЕК-ЛИСТ «КП»
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Анна ДОБРЮХА

Анализ крови на холе-
стерин - одно из самых 
популярных лабораторных 
исследований. Получив бланк с ре-
зультатами, мы поскорее сравниваем 
свой показатель с нормой. Это так на-
зываемое референсное значение, ко-
торое всегда указывают медицинские 
лаборатории.
✓ Для общего холестерина в качестве 

нормы прописывается < 5 ммоль/л.
✓ Для липопротеинов низкой плот-

ности («плохого» холестерина) < 
3 ммоль/л.
✓ Для липопротеинов высокой 

плотности («хорошего» холестерина) 
> 1 ммоль/л

Большинство людей уверены: если 
твои личные показатели не вписались 
в эти нормы - все плохо. Врачи будут 
настаивать на пожизненном приеме 
лекарств для снижения холестерина. 
Если же цифры попадают в рамки 
референсных значений, ты  здоров. 
Ходить по докторам лишнее.

Такие представления - ошибка. 
Причем опасная, предупреждают 
медики. Потому что с холестерином 
все не так просто. Топ-5 главных за-

блуждений назвала врач-
кардиолог, терапевт, кан-
дидат медицинских наук, 
ведущая телеграм-канала 
«Дневник доктора» Ирина  
Васильева.

Знать только свой 
общий холестерин.

Как на самом деле: этот пока-
затель мало о чем говорит. Чтобы оце-
нить риски атеросклероза (опасного 
нарастания жировых отложений на 
стенках сосудов) и угрозы серьезных 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
нужно сделать полную липидограм-

му. Кроме общего холестерина (ОХ), 
в нее входят:
✓ липопротеины низкой плотности 

(ЛПНП),
✓ липопротеины высокой плотно-

сти (ЛПВП),
✓ триглицериды.
Ряд кардиологов также добавляет, 

что для более точной оценки рисков 
желательно сдать анализ на липопро-
теин (a), или Lp(a), произносится «ли-
попротеин а-малая».

Опираться на референсы (нор-
мы) в бланках результатов анали-

зов из медицинской лаборатории.
Как на самом деле: единой нормы 

«плохого» холестерина не существует. 
«Норм ЛПНП пять штук, и они за-
висят от вашего индивидуально рас-
считанного сердечно-сосудистого 
риска», - поясняет кардиолог Ирина 
Васильева.

Градация такая:
✓ при низком риске норма ЛПНП 

<3 ммоль/л,
✓ при среднем риске < 2,6 ммоль/л,
✓ при высоком риске < 1,8 ммоль/л,
✓ при очень высоком риске 

< 1,4 ммоль/л,
✓ при экстремально высоком риске 

< 1 ммоль/л.

! Степень риска оценивает врач 
по специальным шкалам SCORE 

(Systematic Coronary Risk Evaluation, 
систематическая оценка коронарного 
риска - англ.).

Считать, что лекарства для сни-
жения холестерина назначаются 

автоматически, как только ЛПНП 
превысил норму.

Как на самом деле: чтобы принять 
обоснованное решение о назначении 
статинов или другой терапии, врач 

должен выяснить и оценить целый 
комплекс факторов, подчеркивает 
эксперт. В том числе учитываются: 
пол, возраст, статус курения, уровень 
артериального давления, глюкозы в 
крови, мочевой кислоты, липидограм-
ма в динамике, результаты ультразву-
кового сканирования сосудов.

Искать таблетки для повыше-
ния «хорошего» холестерина.

Как на самом деле: да, липопро-
теины высокой плотности (ЛПВП), 
или «хороший» холестерин, вправду 
имеют защитные функции, подтверж-
дает доктор Васильева. Но, во-первых, 
неверно думать, что «чем выше, тем 
круче». Защитный эффект сохраняется 
при показателе ЛПВП до 2,4 ммоль/л. 
Выше уже нехорошо.

Во-вторых, в случае сниженного 
уровня ЛПВП (менее 1 ммоль/л) ле-
карственного лечения на сегодня нет. 
«Мировое научное сообщество счи-
тает, что они (лекарства. - Ред.) и не 
нужны, - уточняет врач. - Что делать? 
Ходить ногами. ЛПВП повышается от 
адекватного уровня нагрузки».

Считать статины лекарством 
для пожилых людей.

Как на самом деле: «Некоторые 
пациенты без адекватной медикамен-
тозной терапии уже к 30 - 35 годам бу-
дут иметь сердечно-сосудистое заболе-
вание, - предупреждает кардиолог. - Я 
знаю ухоженных 60-летних женщин с 
блефаропластикой и филерами, кото-
рые имеют 50 - 70% стеноз сонных ар-
терий (то есть сужение просвета сосу-
дов из-за нарастания холестериновых 
отложений. - Ред.). Спрошу словами 
Раневской: «Что толку латать фасад, 
если канализация уже протекла?» По-
думайте об этом».

Здоровье

«Не доверяйте 
нормам на бланках 
анализов»

УРОКИ ИСТОРИИ
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ЦИФРА ДНЯ
23,3 тысячи
врачей различных
специальностей 
не хватает сейчас 
в России, по словам 
министра 
здравоохранения 
Михаила Мурашко.

С 2023 года 
дефицит 

сократился 
на шесть 

тысяч. 
Всего в стране 

более 
полумиллиона врачей.

63,5 тысячи 
человек - 
нехватка 
среднего 
медицинского 
персонала, 
медсестер.

Количество мифов на тему холе-
стерина зашкаливает. «КП» вместе 
с экспертами подробно разбирала 
реальные, научно обоснованные вер-
сии. Кардиолог Ирина Васильева от-
метила еще один важный нюанс.

«Когда в 1945 году освобожда-
ли пленных из концлагерей, у них 

у всех холестерин 
зашкаливал . 
Они что,  ели 
жирное? Их 
почти не кор-

мили»,  - напомнил 
один из подписчиков ТГ-канала 

врача.
Доля холестерина, полученного из 

еды, составляет не больше 20%, по-
яснила доктор Васильева. Остальное 
печень синтезирует сама. Причем в 
случае дефицита питания, анорексии 
выработка холестерина повышается. 
Это так называемый компенсаторный 
механизм. Так что голодать для сни-

жения показателей точно не 
вариант.

Ничего  
не ешь,  
а он 
растет!

- Бургер 
у меня 

домашний, 
невредный.  

А на десерт - 
яблоко. Голодать 

вредно!

Кардиолог 
назвала  
топ-5 мифов 
о холестерине.

Еще больше мифов и правды 
о холестерине - на сайте
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Ярослав КОРОБАТОВ

Пожилые люди часто вор-
чат: вот раньше продукты 
были натуральными и по-
лезными. А теперь вы едите 
безвкусную химию, от ко-
торой нет никакой пользы. 
И на днях в журнале National 
Geographic появилась статья, 
которая, кажется, подтверж-
дает это стариковское брюз-
жание. Это обзор несколь-
ких исследований, общий 
смысл которых сводится 
к простой мысли: фрук-
ты и овощи за последние 
70 лет стали менее пита-
тельными. В частности, 
Кристи Эби, эксперт по 
изменению климата 
и здоровью из Ва-
шингтонского уни-
верситета в Сиэтле, 
говорит следующее: 
«То, что ели наши 
бабушки и дедушки, 
было полезнее того, что 
едим мы сегодня». Это связа-
но с современными методами 
сельского хозяйства, которые 
повышают урожайность, но 
нарушают здоровье почвы. 
Вот самые показательные те-
зисы публикации:
✔ «Содержание белка 

в пшенице снизилось на 23% 
с 1955 по 2016 год, также на-
блюдалось заметное сниже-
ние содержания марганца, 
железа, цинка и магния».
✔ «Снижение содержания 

железа в диапазоне от 30 до 
50% наблюдалось в кукурузе, 
красном картофеле, цветной 
капусте, стручковой фасоли, 
зеленом горошке и нуте».
✔ «Уровень снижения цен-

ных веществ варьировался 
в зависимости от конкрет-
ных пищевых веществ и со-
рта фруктов или овощей, но 
в целом он составлял от 6% 
для белка до 38% для рибоф-
лавина (это витамин В2. - 

Ред.).
✔ «Тревожные 

новости… для мясо-
едов. Коровы, свиньи, козы 
и ягнята теперь питаются ме-
нее питательными травами 
и зерном, что, в свою очередь, 
делает мясо менее питатель-
ным, чем раньше», - считает 
Дэвид Монтгомери, профессор 
геоморфологии в Университете 
Вашингтона в Сиэтле.

РАЗВЕНЧАЕМ МИФЫ
За комментариями мы об-

ратились к доктору биологи-
ческих наук Вере Коденцовой, 
профессору, главному научно-
му сотруднику ФГБУН 
Федерального иссле-
довательского центра 
питания и биотехно-
логий.

- Действительно, 
бытует устойчивое 
мнение о том, что 
интенсивные агро-
технические приемы, 
а с другой стороны - 
обеднение почв со-

провождаются снижением 
витаминной ценности пло-
дов, - рассказывает профес-
сор Коденцова. - Но в нашей 
лаборатории мы регулярно 
проводим анализы. Они по-
казывают, что содержание 
витамина С, например, при-
сущее тому или иному виду 
растения, является его ха-
рактерным и достаточно по-
стоянным признаком. И есть 
определенный порядок рас-
положения плодоовощной 
продукции по содержанию 
витамина С (см. графику) - 
этот порядок тоже не претер-
пел изменения за последние 

50 - 70 лет. Таким об-
разом, мнение о том, 
что С-витаминная 
ценность плодов 
и овощей в целом 
снизилась, не под-
тверждается.

Однако на содержа-
ние пищевых веществ 
могут влиять состоя-
ние почвы (степень 
ее истощения), по-

годные условия, засуха и так 
далее. Как эти факторы кон-
тролировались в указанных 
исследованиях, не совсем 
понятно.

- Но если интенсивное сель-
ское хозяйство истощает по-
чвы, поэтому покупать лучше 
овощи, которые выращены ме-
тодами органического земле-
делия - от них пользы больше.

- Это тоже миф. Растения 
берут минеральные вещества 
из почвы. Поэтому, если в по-
чву не вносить удобрения, то 
рано или поздно запас полез-
ных веществ истощится. И это 
мы видим при анализе орга-
нических продуктов - в них 
минеральных веществ дей-
ствительно меньше, чем в ово-
щах и фруктах, выращенных 
с применением удобрений. 
Это же касается и молока: 
были исследования, которые 
сравнивали молоко коров, ко-
торые выпасались на органи-
ческих пастбищах, и буренок 
на комбикорме. Органическое 
молоко оказалось беднее по 
содержанию йода и других 
минеральных веществ.

КАК ВОСПОЛНИТЬ 
ДЕФИЦИТ

- Что еще может снизить со-
держание витаминов?

- Витамины очень неустой-
чивы и теряются при длитель-
ном хранении, разрушаются 
под действием света, воздуха. 
В овощах, которые хранят-
ся до весны, количество ви-
тамина С уменьшается. Но 
это не фатально - витамины 
мы также получаем из других 
продуктов. Кроме того, очень 
часто фрукты к нам привозят 
из других стран, где как раз 
сезон их созревания. В целом 
для населения нашей стра-
ны характерен круглогодич-
ный недостаток не какого-то 

одного витамина, а в разной 
степени сразу нескольких ви-
таминов и минералов. Чаще 
всего дефицит витамина D, 
затем витаминов группы В.

- Значит, нужно налегать на 
сезонные овощи-фрукты?

- Восполнить недостаток 
витаминов за счет традицион-
ных продуктов невозможно. 
Потому что надо будет потре-
блять большие объемы пищи 
и соответственно калорий. 
А нам ведь не надо наедать 
лишние кило. Что делать? 
Во-первых, обратить внима-
ние на обогащенные (вита-
минизированные) продукты. 
Среди них хлеб, молочные 
продукты, крупы, напитки, 
йодированная соль и т. д.

Во-вторых, существуют 
витаминно-минеральные 
комплексы.

ЧЕГО НАМ НЕ ХВАТАЕТ
- Авторы публикаций при-

водят цифры по снижению 
содержания белка, железа, 
витамина В2 в растениях. Это 
подтверждается данными по 
России?

- В статье есть какая-то пу-
таница. Основным и самым 
лучшим источником железа 
является мясо. Железо со-
держится в нем в виде гема 
(это молекула, которая вхо-
дит в состав таких белков, как 
гемоглобин и миоглобин. - 
Ред.). Гем лучше усваивает-
ся организмом по сравнению 
с продуктами растительного 
происхождения. Далее, ви-
тамин D и витамин В12 со-
держатся только в продуктах 
животного происхождения. 
Витамины группы В содер-
жатся в продуктах как рас-
тительного, так и животного 
происхождения, но в послед-
нем варианте усваиваются го-
раздо лучше. Например, из 
гречневой крупы усваивает-
ся 40 - 60% содержащегося 
в ней витамина В2, а из моло-
ка и мяса практически 100%. 
Самым лучшим источником 
кальция являются молочные 
продукты. Именно поэтому 
у вегетарианцев очень часто 
встречается дефицит витами-
нов, и прежде всего B12 и D.

- Если говорить про содер-
жание белка в пшенице?

- Это  генетический при-
знак. Все зависит от сорта. 
В мягких сортах пшеницы 
белка меньше, в твердых - 
больше. При получении му-
ки, особенно высшего сорта, 
вместе с отрубями теряется 
значительная часть витами-
нов группы В и пищевых во-
локон. Именно поэтому дие-
тологи рекомендуют отдавать 
предпочтение хлебу из цель-
нозерновой муки.

Про-питание

Корнеплод уже не тот?

Помидоры, яблоки из магазина чаще всего такие, словно 
сделаны из пластмассы - ни вкуса, ни запаха. Это потому, 
что полезных веществ в них меньше?

- Вкус овощей и фруктов зависит в первую очередь 
от сорта, но также и условий выращивания - количества 
солнечных дней, влаги и так далее, - объясняет Коденцо-

ва. - Кроме того, влияет степень зрелости плодов. А для 
того чтобы довезти плоды до прилавка в товарном виде, 

их собирают недозревшими.
Селекция тоже имеет значение, потому что отбор идет не 

по вкусовым качествам. Производителя больше интересует 
высокая урожайность, способность плодов выдерживать дли-
тельное хранение и не портиться во время транспортировки. 
Растения, выращенные на гидропонике (на искусственных 
средах без почвы. - Ред.), всегда менее вкусны. Потому что, 
помимо основных необходимых элементов, в почве в микро-
скопических количествах содержатся вещества, которые 
влияют на вкус, но в состав питательного раствора для ги-
дропоники не входят. Ну и «помидорный» вкус и запах почти 
полностью исчезает при хранении в холодильнике (ниже  

12 градусов), а их перевозят именно в рефрижераторах.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему помидоры 
из магазина безвкусные?
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 (в порядке убывания)

В свежих ягодах и фруктах

В зелени
На основе анализов лаборатории 
витаминов и минеральных 
веществ ФГБУН «ФИЦ 
питания и биотехнологии».

Смородина
черная

Земля-
ника

Цитрусовые,
крыжовник

Малина, ананас, 
красная и белая

смородина

Яблоки,
вишня Персик,

банан
Абрикос,

арбуз

Слива,
груша Виноград

Петрушка Укроп
Черемша,

шпинат
Перо
лука Щавель Салат

В свежих овощах

Перец Капуста Редька Редис Томаты Репа
Кабачки,

картофель

Чеснок, 
лук-репка,

тыква, 
ревень Огурец Морковь

М
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Профессор 
Вера 

Коденцова.

Овощи и фрукты 
стали менее 
полезными 

за последние 70 лет? 
Разбираем 

популярное мнение 
с экспертом 
по питанию.

 
Самые 

ароматные 
и вкусные 
томаты -  
со своей  
грядки.
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Ольга КИРОВА

Судьба Геннадия Казачко-
ва - это готовый сюжет для 
блокбастера. Вчерашний бо-
ец ОМОНа, телохранитель 
в экзотических странах, а 
сегодня - 53-летний успеш-
ный киноактер и сценарист. 
За последние 13 лет он снял-
ся в 30 фильмах, написал бо-
лее 100 сценариев для попу-
лярных сериалов и доказал: 
мечты сбываются, даже если 
для этого нужно пройти через 
огонь, воду и медные трубы.

СПЕЦПОДРАЗДЕЛЕНИЕ, 
БРАЗИЛИЯ И ПОИСКИ СЕБЯ

В детстве Гена, как и многие 
мальчишки, увлекался захва-
тывающими приключенче-
скими фильмами. Он хотел 
стать таким же смелым и лов-
ким, как герои с экрана, и даже 
представлял себя по ту сторону 
камеры. Кто бы мог подумать, 
что мальчишка из обычной ку-
банской семьи действительно 
окажется в мире кино.

После армии Геннадий пять 
лет прослужил в Краснодар-
ском ОМОНе. Участвовал в 
боевых действиях в первую 
чеченскую кампанию, был 
награжден медалями. Там он 
приобрел не только боевые 
навыки, которые позже при-
годились на съемках экшен-
фильмов, но и умение прини-
мать быстрые решения, брать 
ответственность на себя. Он 
был командиром отделения, 
инструктором роты, а потом… 
ушел. Да-да, бросил службу и 
отправился на поиски себя.

- Сложилось несколько при-
чин. Отсутствие карьерного 

роста. Я понял, что не реа-
лизую даже половину своего 
потенциала. И очень низкая 
зарплата, - вспоминает Ген-
надий.

Искал себя в разных сферах: 
работал начальником службы 
безопасности и директором 
охранного предприятия, те-
лохранителем в России, Бра-
зилии и Аргентине, защищал 
от пиратов корабли в Аден-
ском заливе. Окончил юриди-
ческий факультет, даже про-
бовал себя в сетевом бизнесе 
и журналистике. Написал не-
сколько книг о подготовке 
бойцов спецподразделений 
и работе телохранителей. Но 
судьба приготовила для него 
другой сценарий.

КРОХОТНАЯ РОЛЬ 
ИЗМЕНИЛА ЖИЗНЬ

Все изменилось, когда Ка-
зачков учредил в Краснодаре 
мужской журнал «Искатель 
приключений». Издание ста-
ло его пропуском в мир кино. 
В 2007 году в Абрау-Дюрсо 
Михаил Пореченков снимал 
фильм «День «Д». Геннадий 
пришел на съемочную пло-
щадку и сказал, что хочет на-
писать статью.

- Я увидел, как работают из-
вестные актеры, как общают-
ся между собой. Атмосфера 
всего происходящего меня 
очаровала и зарядила. Осме-
лев, сказал режиссеру: «Дайте 
мне хоть одну роль, даже без 
слов». И получил ее. Крохот-
ный эпизод стал точкой от-
счета в моей новой жизни. В 
40 лет понял: хочу быть в этой 
сфере, хочу сниматься, - рас-
сказывает Геннадий.

С тех пор прошло 13 лет. В 
послужном списке Геннадия 
Казачкова более 30 ролей в 
сериалах. В основном он иг-
рает крутых парней, которые 
сражаются за справедливость. 
Опыт службы в ОМОНе по-
могает быть максимально ор-
ганичным на экране. Сцены, 
где надо драться, управлять 
сложной боевой техникой, 
прыгать с пятого этажа или 
выбираться из горящей маши-
ны, выполняет без дублеров. 
Все это Казачков когда-то уже 
делал в реальной жизни и те-
перь просто переносит в кадр.

ОТ АКТЕРА 
ДО СЦЕНАРИСТА

Практически одновремен-
но со съемками Казачков на-
чал писать сценарии. Он рас-
сылал их по киностудиям и 
ждал, когда ему ответят. Не 
все брали, конечно, но боль-
шинство сценариев увидели 
свет.

- Съемки в первом фильме 

оказались решающими для 
меня. Тогда, разговорившись 
с Михаилом Пореченковым, 
я спросил, почему в России 
стали так мало снимать хоро-
шего кино? Он ответил, что 
нет достойных сценариев. Я 
воспринял это как вызов и 
решил: а дай-ка попробую. 
Стал изучать это ремесло, по-
том писать сценарии и рас-
сылать их в разные телеком-
пании, - говорит Геннадий.

На это ушло около двух лет. 
Прорыв случился в 2010 году 
- объявили конкурс авторов 
для сериала «Литейный», и 
Казачков оказался лучшим. А 
все почему? Пригодился про-
фессиональный опыт работы 
в милиции. Геннадий знал 
эту сферу изнутри, а не из 
фильмов. Это конкурентное 
преимущество выгодно выде-
ляло его среди прочих. Ста-
ли появляться интересные 
предложения. Казачков на-
писал сценарии для фильмов 
и сериалов «Ржавчина», «На-

значена награда», «Позывной 
«Стая», «Дружина», «Варяг», 
сценарий о наемниках для 
федерального телеканала.

Параллельно окончил 
актерские курсы и начал 
сниматься - сначала в эпи-
зодических ролях, а потом 
и в главных. На сегодняш-
ний день у Казачкова пять 
главных ролей. Признается, 
что быть сценаристом и сни-
маться - очень удобно, можно 
прописать роль под себя. Так 
было в остросюжетном сери-
але «Позывной неизвестен». 
Геннадий играет командира 
группы наемников, сража-
ющихся с террористами, за-
рубежными спецслужбами.

- Это была идея продюсе-
ра - сыграть главного героя 
под своим именем. Конеч-
но, в сериале большая часть 
- выдумка, но также исполь-
зованы реальные факты из 
моей жизни. Опыт и владе-
ние материалом позволили 
выписать и сыграть персона-
жа таким, каким я его видел, 
- профессионала с большим 
боевым опытом, - говорит 
Казачков.

Бывший омоновец 
стал актером

Геннадий Казачков из Краснодара 
теперь снимается в блокбастерах 
и пишет сценарии к фильмам.

Опыт, полученный в правоохранительных 
структурах, пригодился Геннадию Казачкову 
в кино. В боевиках он играет крутых ребят.

Кубанский парень Гена в сериале «Литейный» засветился 
вместе с актером Евгением Сидихиным.

КСТАТИ

Сейчас Казачков 
удачно 
совмещает две 
профессии в кино, 
но не исключает 
возможность 
смены рода 
деятельности.

Говорит, что 15 лет 
в одной сфере - это 
долго. Хочется чего-
то нового.

Геннадий никог-
да не боялся менять 
роли - и в кино, и в 
жизни. Занимается 

спортом, имеет ква-
лификацию инструк-
тора по рукопашному 
бою и черный по-
яс по каратэ, любит 
плавать в бассейне и 
йогу, придерживает-
ся здорового питания, 
благодаря чему нахо-
дится в прекрасной 
форме.

Не так давно окон-
чил московский ин-
ститут психологии. 
Ему интересно раз-
бираться во взаимо-
отношениях, помо-

гать людям. Любовь 
к психологии помо-
гает и в личной жиз-
ни. С женой Евгенией 
они счастливо живут 
уже 20 лет, вырастили 
двух дочек. Старшая, 
кстати, тоже снима-
лась в кино.

История Геннадия 
Казачкова - это при-
мер того, что в любом 
возрасте можно на-
чать жизнь с чистого 
листа и успешно реа-
лизовать себя в совер-
шенно новой сфере.

Каратэ, психология и семья
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Проникнув в ядро 
Земли (гипотетически, 
конечно), геофизики 
очень удивились. Ядро 
оказалось железным и 
сложным. Снаружи оно 
жидкое, а внутри - твер-
дое. Диаметр этого так 
называемого внутрен-
него ядра - 2440 киломе-
тров (это примерно как 
от Архангельской обла-
сти до Краснодарского 
края). Словно орешек в 
конфетке, этот шар пла-
вает в окружении рас-
плавленного железного 
«сиропа».

Земля вместе со всем, 
что находится на ее по-
верхности, и «орешек» 
вращаются в одну сто-
рону, но с разными 
скоростями. Внутрен-
нее твердое ядро - чуть 
быстрее. Однако в по-
следнее время оно ста-
ло тормозить - отно-
сительно поверхности 
и жидкого окружения. 
«Орешек» вроде бы 
остановился и даже дви-
нулся в обратную сторо-
ну - поверхность начала 
его обгонять.

ПОМОГЛИ 
ИСПЫТАНИЯ 
НА НОВОЙ ЗЕМЛЕ

Об изменениях заяв-
ляли многие ученые, в 
том числе и Джон Ви-
дейл вместе с коллегами 
из Университета Юж-
ной Калифорнии. Ны-
не они заметили новые 
странности: «орешек» 
стал менять форму.

Открытия, которые 
геофизик назвал неве-
роятными, были сдела-
ны с помощью сейсми-
ческих волн.

Понять, как враща-
ется внутреннее ядро, 

помогли испытания 
ядерного оружия. В том 
числе и те, которые про-
водил СССР на Новой 
Земле. Американцы-то 
за ними следили, реги-
стрируя и сами сейсми-
ческие волны, и то, как 
они отражались от вну-
треннего ядра. Записи 
сохранились. Их и про-
анализировали Видейл с 
коллегами.

Потом ученые изучи-
ли сейсмические волны 
от почти 200 землетря-
сений, которые букваль-
но прошили Землю на-
сквозь. Анализ данных 
свидетельствовал: на 
характер прохождения 
волн влияет что-то еще, 

помимо вращения вну-
треннего ядра, - какие-
то процессы на границе 
жидкого и твердого.

Ученые решили: наи-
лучшим будет предпо-
ложение о том, что ме-
няется форма «орешка». 
Но пока они не знают 
как: то ли ядро разбу-
хает, то ли на нем появ-
ляются выступы. Что-то 
ядро «корежит».

Ученые проверяют 
свою гипотезу, намеча-
ют новые исследования.

СУТКИ  
СТАНУТ ДЛИННЕЕ?

Чем грозят процес-
сы, отражающиеся на 
поведении ядра и его 

форме? Никто толком 
не знает. Неизвестность 
и пугает. Ведь, скорее 
всего, именно огром-
ный вращающийся же-
лезный шар внутренне-
го ядра Земли создает 
то самое геомагнитное 

поле, которое защища-
ет нас от космической 
и солнечной радиации, 
не дает погубить маг-
нитным бурям. А если 
вращение замедляется, 
то и поле слабеет? При-
знаки, кстати, имеются. 

Не дай бог, ядро оста-
новится и поле с его 
защитой совсем исчез-
нет - спасайся кто мо-
жет…

Если «внутреннее» 
вращение как-то влия-
ет на вращение Земли 
в целом, то она начнет 
тормозить - все силь-
нее и сильнее. Сутки, 
которые уже чуть удли-
нились, станут заметно 
длиннее. Нестрашно - 
у людей только приба-
вится времени.

И такое в истории на-
шей планеты бывало - 
жаль, людей тогда не 
было. К примеру, 530 
миллионов лет в сутках 
было по 21 часу, в го-
ду - по 420 дней. Столь 
быстро вращалась Зем-
ля, но постепенно при-
тормозила.

Феномен торможе-
ния подтвердили циа-
нобактерии, или сине-
зеленые водоросли, 
которые фиксировали 
происходящие изме-
нения своими телами. 
Когда на них падал 
свет, водоросли росли 
вертикально, в тем-
ноте - горизонтально. 
Изучая отложения этих 
ископаемых в разные 
геологические эпохи, 
ученые определили 
продолжительность 
тогдашних суток.
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Наша планета похожа на конфету, твердое железное ядро плавает в жидком «сиропе».

Клуб любознательных

Он так рассказывает о науке, что нравится даже 
двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00

До недавнего времени было два 
главных довода. Во-первых, средний 
удельный вес всей Земли намного 
выше, чем у пород ее внешних сло-
ев. Значит, внутри есть что-то более 
тяжелое и плотное.

Во-вторых, железо - более всего 
подходящий материал по удельному 
весу и один из самых распространен-
ных во Вселенной.

Третий довод добыли французские 
ученые. Они синтезировали моно-
кристаллическое железо - то самое, 
которое, по бытующим теоретиче-
ским представлениям, находится в 
ядре Земли.

Глубинное железо - гексаферрум - 
получилось из α-железа (феррита) 
после того, как с помощью алмазов 
его образец сжали чудовищным дав-

лением в 7 гигапаскалей. Это почти 70 
килограммов на квадратный санти-
метр. От сжатия температура образца 
подскочила на 800 градусов.

Оказалось, что свойства гексафер-
рума зависят от ориентации в про-
странстве его кристаллов, а колеба-
ния в таком железе распространяются 
по-разному в разных направлениях.

Обнаруженный феномен объяснил 
другой, который озадачил геофизи-
ков еще в 80-е годы прошлого века. 
Он опять же был связан с сейсмиче-
скими волнами. Те, которые шли от 
полюса к полюсу, проникали сквозь 
Землю быстрее, чем те, которые рас-
пространялись по перпендикуляр-
ной оси - через экватор. Если внутри 
монокристаллическое железо, тогда 
все правильно - так и должно быть.

Некрепкий орешек
С ядром Земли происходит  

что-то странное, переживают геофизики.

Откуда известно,  
что ядро Земли железное

КСТАТИ

91.0 FM
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Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

В 30 лет Наталья Дашиева 
нашла биологического 
отца, о котором ничего 
не знала с детства.

НЕ РАССКАЗАЛА 
О БЕРЕМЕННОСТИ

- Детство и юность мамы, Агнии 
Александровны, прошли в Забайкаль-
ском крае. Там она познакомилась с 
молодым человеком по имени Васи-
лий, который служил в Приаргунске 
в пограничных войсках. Сам он был 
родом из Харькова, - рассказывает 
30-летняя Наталья Дашиева. - Они 
влюбились друг в друга. И в 1981 году, 
после окончания службы, Василий 
увез маму к себе домой, в Харьков.

Молодые сыграли свадьбу. Про-
жили вместе десять счастливых лет. 
Однако после службы в Чернобыле 
супруг заболел, а вскоре умер.

- Детей у них в браке не было. Похо-
ронив мужа, мама работала на заводе 
по изготовлению электротехнической 
продукции. Там же познакоми-
лась с моим отцом Зауром. 
Маме тогда было около 
30 лет, ему - 26. И тут ро-
дители мамы прислали 
письмо: «Приезжай до-
мой, в Забайкалье. Не-
чего жить на чужбине 
одной после смерти су-
пруга». Она повино-
валась и уехала, не 
попрощавшись 
с Зауром.

В е р н у в -
шись на ро-
дину, женщи-
на узнала, что 
ждет ребенка. 
Но о бере-
м е н н о с т и 
своему уже 
б ы в ш е м у 
возлюблен-
ному решила 
не сообщать. 
Почему? На-
талья не зна-
ет.

- Мне да-
ли фамилию 
и отчество 
деда. Все за-
боты по вос-

питанию легли на мамины плечи. Ей 
помогали сестры. Мама устроилась 

на работу проводником в поезде, ее 
часто не бывало дома. А я подолгу 
жила у своих тетушек. Все дет-
ство провела в четырех разных 
селах Забайкалья. Позже мама 
вышла замуж, и меня воспи-
тывал отчим.

ВСЮ ЖИЗНЬ 
НЕ ХВАТАЛО ОТЦА

Сибирячка рассказы-
вает, что мама всячески 
избегала разговоров о 

биологическом отце 

девочки. Однако чем взрослее ста-
новилась Наташа, тем больше она 
хотела узнать правду.

- В тяжелые времена мне хотелось, 
чтобы отец был рядом.Я чувствовала 
себя одинокой... Помню, как ночью 
выходила во двор дома, плакала и мо-
лилась о том, чтобы встретиться с ним.

Когда Наташе исполнилось 14 лет, 
мать сказала ей настоящее имя и фа-
милию отца, а также город, в котором 
они познакомились. Девочка решила 
найти его самостоятельно с помощью 
социальных сетей.

- Писала всем наобум, у кого были 
такие же данные. Спрашивала: «Вы 
случайно не мой папа?». Но поиски 
не приносили результата.

Наталья получила образование, вы-
шла замуж, переехала в Иркутск и 
родила четверых детей. 

- Три года назад у нас с мамой снова 
зашел разговор об отце. Она достала  
фотоснимок. Там несколько молодых 

людей, мама показала на одного пар-
ня и сказала: «Вот твой отец!»

Наталья оторопела. Все это время 
фотография хранилась в их доме, она 
видела ее несколько раз. Оказывает-
ся, разгадка тайны ее рождения была 
так близка...

СИЛА ИНТЕРНЕТА
- Я опубликовала фото и написала, 

что ищу папу. Пост с невероятной 
скоростью начали распространять, 
в том числе крупные сообщества. А 
меньше чем через сутки отец сам вы-
шел со мной на связь. Его знакомые 
увидели пост и узнали фото. Он спро-
сил: «Почему твоя мама не сказала, 
что беременна?». И не оставила ни 
адреса, ни телефона. 

Сама Агния Александровна отнес-
лась к произошедшему  сдержанно. 
Поддержала, но со своей стороны 
просто попросила передать привет. 
Заур же честно ответил, что ему слож-
но принять новость о неожиданно 
найденной дочери, попросил время. 
А тем временем сибирячка получила 
сообщение от сводной сестры.

- Она младше меня на полтора года. 
Не поверила, что я родная кровь. По-
требовала провести ДНК-тест. Я за-
веряла, что мне ничего не нужно от их 
семьи, просто хотела познакомиться 
с отцом. Вскоре сестра успокоилась, 
видимо, они с папой все обговорили. 
Даже без теста видно, что мы очень 
похожи. Стоит только сравнить мои 
детские фото и его снимки в молодо-
сти. Так мы и начали общаться.

Отцу Натальи уже 60 лет. Живет 
также в Харькове, у него двое детей - 
дочь и сын, есть внучка.

- Выяснилось, что Заур родом из 
Дагестана и там живет много наших 
родственников. Теперь они неред-
ко пишут мне. Папа и сам хотел бы 
туда вернуться. Мечтаю, что скоро 
мы сможем встретиться. Я все-таки 
планирую сделать тест ДНК, чтобы 
поставить точку относительно нашего 
родства, но у меня нет сомнений по 
этому поводу.

Особый случай

Пусть папа меня непременно найдет

Сестры-близнецы из Америки и России 
нашли друг друга спустя 28 лет,  

но не могут встретиться  
из-за запрета в США -  

читайте на сайте KP.RU
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О Наталье 
Заур долгие 
годы просто 

не знал.  

Вице-президент 
Международной 
ассоциации 
детективов: 
Александра 
ГАРУСОВА:

- В наши дни отыскать 
родных, с которыми уте-
ряна связь, гораздо легче, 
чем раньше. Можно по ста-
ринке пойти в ЗАГС. Если 
ищете биологического от-
ца или мать, нужно напи-
сать заявление о предо-
ставлении информации о 
человеке. Однако есть ню-
анс - нужно показать сви-
детельство о рождении, 
где вписано имя родителя 
и подтверждение вашего 
родства.

Но если такого докумен-
та на руках нет? В помощь - 
соцсети и искусственный 
интеллект. Случаев, когда 
в интернете опубликова-
ли пост с призывом найти 
кого-либо и вскоре нашли, 
сейчас немало. Но есть и 
более необычные пути.

Например, у вас сохрани-
лась фотография родствен-
ника. Можно ее загрузить в 
нейросеть, чтобы она про-
анализировала, кто изобра-
жен на снимке, и предоста-
вила информацию о нем из 
интернета. Так, в группах в 
соцсетях часто хранятся ар-
хивные снимки выпускников 
школы, армейские или сту-
денческие фотоальбомы. Ес-

ли даже нейросеть приведет 
не к персональной странице, 
а к такой группе, дальше все 
равно проще - в подписчиках 
группы может состоять как 
родственник, так и те, кто 
знаком с ним лично.

Если переписка не увен-
чается успехом, у вас как 
минимум благодаря инфор-
мации из группы будет по-
нимание, в каком городе 
близкий человек жил рань-
ше или находится сейчас. 
В таком случае держите 
курс на местные чаты и 
сообщества в соцсетях и 
мессенджерах - с большой 
вероятностью там найдутся 
люди, которые знают нуж-
ного вам человека.

Соцсети и искусственный 
интеллект в помощь

КОМПЕТЕНТНО

То самое фото, на котором Наталья увидела отца. Заур и Агния когда-то 
полюбили друг друга, но потом у каждого сложились разные семьи.

Книга Галины Щербаковой и Дениса 
Корсакова 

«Вам и не снилось»
★★★★★ 
Анна:
Когда читаешь эту повесть, воспринимается совсем по-

другому, чем фильм. А в книге ещё и съемках рассказано, 
и об актёрах.

★★★★★ 
Полина: 
Подарила книгу маме и прочла вместе с ней. Теперь 

пересматривать любимый фильм гораздо интереснее - за-
мечаешь многое, чего раньше не видела 
или не знала.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах
Реклама, 16+
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На одной из кинопре-
мьер Анна продемон-
стрировала максималь-
но весеннюю голубую 
блузу, декорированную 
крупными цветами. Ее 
она сочетала с тем-
ным жилетом и брюка-
ми. Дополнила образ 
лаконичными лодочками 
и миниатюрной сумкой. 
Впервые за долгое время 
певица появилась в та-
ком строгом образе, 
и надо отметить, что 
ей идет.

Демна Гвасалия уже подготовился 
к теплому сезону и представил 
весенне-летнюю коллекцию 
от Balenciaga. Особого вни-
мания заслуживает боди, 
имитирующее человече-
скую кожу (светлую и тем-
ную - на выбор), а сверху 
надет кружевной лиф-
чик, который как буд-
то позаимствовали из 
бабушкиного сунду-
ка. Цена очередного 
безумного творе-
ния Демны при-
мерно 310 тыс. 
рублей.
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Ксения Собчак
Ксения дала мастер-класс, 

как носить прозрачный нежно-
розовый лонгслив (футболку с 
длинными рукавами. - Ред.) люби-
мого бренда всех инфлюенсеров 
Miu Miu. Просто надеваем лонг на 
голое тело, а соски прикрываем 
сердечками. Плюс темные брюки 
или юбка. А еще укладка в стиле 
ретро и множество украшений 
на руках. Для фото в соцсети - в 
самый раз. Но если куда-то идти, 
то сверху лучше накинуть жакет, 
например, кожаный. Кстати, ро-
зовый цвет идеален для весны: 
этот оттенок всегда освежает 
и создает романтичное на-
строение.

Лариса Долина
У Ларисы Александровны много ярких образов, и спра-

ведливости ради не все ей идут. Но этот костюм в от-
тенке фуксии очень к лицу певице. Фишка комплек-
та в асимметричном удлиненном жакете, рукава 
которого украшены пайетками. Блестящий декор 
можно разглядеть и на брюках. С одной стороны, 
кричащий цвет, а с другой - все максимально за-
крыто. Образ певица дополнила розовыми лодоч-
ками и серьгами с камнями. Плюс гладкая укладка, 
которая Долиной очень идет.

Виктория 
Боня

С недавних пор у Вик-
тории появился стилист, 

и ее образы стали намного 
интереснее и… откровен-
нее. Впрочем, Боня - девуш-
ка свободная, может себе 
позволить. Интересен лук 
блогера с черной водолаз-
кой и серыми трикотажны-
ми микрошортами, которые 
звезда дополнила ремнем 
Celine. Кстати, мода на 
шорты-трусы пошла все от 
того же Miu Miu и стилиста 
бренда Лотты Волковой, 
которая, кстати, родилась 
во Владивостоке. Слегка 
провокационный образ 
Вика дополнила длинным 

серым пальто и лаковыми 
туфлями, подчеркнувшими 

ее стройные ноги. Но повторять об-
раз можно далеко не всем!

Актриса сделала ставку 
на цвет и сочетание разных 
фактур. Джемпер крупной 
вязки кораллового оттенка 
Олеся скомбинировала с брю-
ками из натуральной кожи и 
ботильонами на платформе. 
Дополнила образ аксессуара-

ми - серьгами с бахромой и 
часами - и отправилась так на 
показ Caterina Group в рамках 
международной выставки инду-
стрии моды CPM. Просто и в то 
же время ярко и по-весеннему.

Татьяна собрала 
стильный ретро-
лук, в котором 

сочетала сразу 
несколько трен-

дов. Ультрамодный 
вельветовый костюм 
коричневого цвета мо-
лодая супруга Петро-
сяна скомбинировала 
с голубой рубашкой 
и полосатым джем-
пером в бабушкином 
(или дедушкином) ду-
хе. Кстати, «дедушкин 
стиль» популярен у за-
рубежных инфлюен-
серов. Дополнила 
ансамбль плете-
ной сумкой (пле-
теные изделия 
вот-вот войдут в 
моду) и замшевыми 
лоферами. На этот 
раз обошлось без 
головных уборов, 
на зато появилась 
оригинальная 
брошь.

На стиле

Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», стилист 
Ольга РОДИНА.
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МОДА, СТОП!

Пусть в твои окна 
смотрит беспечный 
розовый джемпер

Актуальные тенденции 
из мира моды, рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Анна 
Калашникова
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Олеся 
Судзиловская

Татьяна 
Брухунова

Окончание. Начало < стр. 1.
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Ксения Бородина

Екатерина Климова
Красавице-актрисе каким-то образом удается воспиты-

вать четверых детей от разных браков и при этом много 
сниматься. От первого мужа, ювелира Ильи Хорошилова, 
у 47-летней Екатерины есть 22-летняя дочь Елизавета. 
От Игоря Петренко, с которым Климова состояла в бра-
ке 10 лет, у звезды двое сыновей - 18-летний Матвей и 
16-летний Корней. Четыре года Екатерина была замужем 
за актером Гелой Месхи, от которого в 2015 году родила 
дочку Изабеллу. В 2019 году супруги развелись.

В интервью Надежде Стрелец Екатерина призналась, 
что не считает себя хорошей матерью, так как все время 
находится на съемках. Однако, по словам артистки, в ее 
семье все выстроено и налажено. 

«Раньше с детьми всегда очень помогали бабушки, 
без них я бы не справилась. По молодости ты сам не-
самостоятельный, а должен еще детей за собой вести. 
Сейчас уже все встало на такие рельсы, что работает 
без меня. Есть няня, водитель. И вообще, дети, которые 
растут в таком количестве дома, они другие», - расска-
зывала Екатерина.

Гела Месхи помогает бывшей с дочерью, выплачивая 
алименты. А вот Игорь Петренко, у которого уже давно 
другая жена и три дочери, одно время был должен экс-
супруге аж 10 млн рублей. Из-за большого количества 
детей и не очень высоких заработков Петренко просил 
снизить выплаты, но Климова не пошла навстречу. Сей-
час сумма долга - меньше миллиона. Да и старший сын 
уже стал совершеннолетним, потому выплаты положены 
только на младшего.

У любвеобильной певицы трое детей от троих разных муж-
чин. Старшую дочь, Алину, 42-летняя Анна родила 20 лет назад 
от футболиста Валентина Белькевича (умер в 2014 году). С 
Алиной, которую Седокова воспитывала в одиночку, у нее сло-
жились очень доверительные отношения. Сейчас наследница 
звезды учится в Америке, подрабатывает официанткой. Про-
бовала Алина свои силы и в шоу-бизнесе - принимала участие 
в нескольких реалити-шоу, в том числе вместе с мамой. Когда 
в декабре прошлого года трагически скончался бывший муж 
Седоковой Янис Тимма, Алина поддерживала маму.

Там же, в Америке, живет и младшая дочь экс-участницы 
«ВИА Гры» - 13-летняя Моника. Ее отец - бизнесмен Максим 
Чернявский, известный по участию в проекте «Холостяк». Ког-
да девочке было два года, Чернявский и Седокова развелись 
и долго судились из-за родительских прав. Максим, у которого 
в Штатах живет влиятельная тетя, даже хотел оформить еди-
ноличную опеку и запретить Анне видеться с наследницей. 
В результате суд постановил, что Моника, которая родилась 
в США, будет проживать вместе с отцом в Лос-Анджелесе. 

А вот 7-летнего сына Гектора от бизнесмена Артема Кома-
рова, с которым Седокова рассталась вскоре после родов, 
певица воспитывает одна. Какое-то время до отъезда в Аме-
рику с сыном Анне помогала старшая дочь Алина. Разуме-
ется, есть няня, но она может выручить не всегда. Звезда 
рассказывала, что ей приходилось отказываться от съемок, 
так как не с кем было оставить сына.

Хотя с детьми у Седоковой близкие и доверительные отно-
шения, она не мама-подружка. Певица следит за тем, чтобы 
ее дети не сидели без дела. Когда Алина была подростком, 
Анне приходилось заставлять ее учиться. Для Седоковой 
важно быть опорой для отпрысков.

У Ксении две дочери от разных браков - 15-летняя 
Мария от бизнесмена Юрия Будагова и 9-летняя Тео-
на от предпринимателя и блогера Курбана Омарова. 
С отцами обеих отношения не сложились по разным 
причинам, но Ксения никогда не воевала ни с одним из 
бывших за алименты и не жаловалась, что ей приходится 
воспитывать девочек в одиночку. При этом звезда не 
запрещает дочкам общаться с отцами.

Несмотря на занятость, 41-летняя Ксения много вни-
мания уделяет образованию девочек. Впрочем, Боро-
дина не раз отмечала, что с дочками ей повезло, так 
как Маруся и Теона прилежно учатся и делают уроки 
самостоятельно. С девочками ведущей помогают ее 
мама и няни. 

Хотя Ксения часто балует дочерей, она может их и 
наказать за плохое поведение. Однажды в качестве 
воспитательной меры младшая, Теона, неделю мыла 
посуду. Также Бородина отмечает, что прививает на-
следницам уважительное отношение к старшим.

Сейчас Ксения собирается замуж в третий раз - за 
блогера Николая Сердюкова.

Футболист Андрей Арша-
вин ушел к Алисе Казьми-
ной, когда его гражданская 
жена Юлия Барановская 
была беременна третьим 
ребенком. На тот момент 
пара с детьми жила в Лон-
доне, где Аршавин играл 
за «Арсенал». В результа-
те Юлия осталась одна с 
тремя детьми - сыновьями 
Артемом и Арсением и доч-
кой Яной. 

Сохранить дружеские 
отношения с Аршавиным 
Юлии не удалось. Более 
того, ей пришлось долго 
судиться с бывшим капи-
таном российской сборной 
по футболу, чтобы получать 
алименты на троих общих 
детей. Кроме выплат на на-

следников, Барановская ни-
чего не получила, так как 
не состояла с Аршавиным 
в официальном браке.

А в 2020 году Савелов-
ский суд Москвы удовлет-
ворил иск Андрея Аршавина 
о снижении алиментных вы-
плат Юлии Барановской с 
половины доходов до 3/8. 
Потому что он теперь пла-
тит алименты еще на дочь 
от Алисы Казьминой, с ко-
торой отношения тоже не 
сложились. При этом с деть-
ми спортсмен, у которого 
давно другая семья, почти 
не видится.

Болезненный разрыв с 
Аршавиным не сломал Ба-
рановскую. Напротив, Юлия 
начала активно реализо-

вывать себя на ТВ. Мама 
троих детей пробовалась в 
разных программах, но зна-
ковой для нее стала пере-
дача «Мужское/Женское» 
на Первом канале, где Ба-
рановская стала соведущей 
Александра Гордона. Также 
Юлия написала книгу «Все 
к лучшему», где рассказала 
историю отношений с Ар-
шавиным.

Уже 12 лет телеведу-
щая воспитывает детей в 
одиночку. Старшему, Ар-
тему, - 19, дочке Яне - 15, 
младшему, Арсению,  - 12. 

Юлия неоднократно рас-
сказывала, что все ее де-
ти хоть и не капризные, но 
с характером. Впрочем, с 
каждым ребенком ей уда-
ется находить общий язык.

Кстати, старший сын Ар-
тем уже сопровождает ма-
му на светских мероприяти-
ях, а иногда и на сцене, где 
выступает ее соведущим. 
44-летняя Юлия отмечает, 
что ей с сыновьями и доч-
кой всегда есть о чем по-
говорить. Вечерами они ча-
сто собираются за столом 
и обсуждают разные темы.
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Дети Екатерины Климовой  
очень дружны (слева направо):  
Матвей, Лиза, Корней и Белла.

Певица с сыном Гектором и старшей 
дочерью Алиной. Младшая дочь 
Моника живет с отцом в США.

Знаменитые женщины, которые не только 
смогли воспитать детей без помощи 

мужчин, но и построили успешную карьеру.

Без мужа 
сдюжили
Евгения РУДИНА

Разумеется, в идеале семья должна быть полной. 
Но жизнь порой подбрасывает такие сюрпризы… 
Можно, конечно, бесконечно рыдать над своей тяж-
кой долей. Но можно и по-другому!
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Юлия Барановская старается 
воспитывать своим примером 

Артема (вверху), Арсения и Яну.

Анна Седокова

Юлия Барановская

Ксения Бородина любит баловать 
Марусю и Теону. Например, с размахом 

отмечает дни рождения дочек.
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Турция (Анталья) +19/+17 +23/+19 92 тыс. руб./ 110 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 125 тыс. руб./140 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 5 часов Нет
Тунис +19/+16 +21/+20 -/125 тыс. руб. (отель 3* «все включено») -/150 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 4,5 часа Нет
Египет +26/+24 +28/+25 135 тыс. руб./170 тыс. руб. (отель 3* «все включено») 152 тыс. руб./190 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 6 часов По прилете в аэропорту, $25
Индия (Гоа) +32/+27 +33/+28 163 тыс. руб./165 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 175 тыс. руб. /195 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 7,5 часа Онлайн за $75 или в посольстве,
      сбор 2600 - 7800 рублей 
      в зависимости от срока действия
ОАЭ +30/+24 +36/+27 165 тыс. руб./160 тыс. руб. (отель 4* без питания) 188 тыс. руб./180 тыс. руб. (отель 5* с завтраками) 5,5 часа Нет
Оман +32/+25 +38/+27 180 тыс. руб./180 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 270 тыс. руб./320 тыс. руб. (отель 4* «все включено») 6,5 часа Нет
Вьетнам (Нячанг) +31/+25 +32/+27 200 тыс. руб./210 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 215 тыс. руб./220 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 10 часов Нет
Шри-Ланка +31/+28 +30/+28 220 тыс. руб./250 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 263 тыс. руб./370 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 9 часов Нет
Китай (Хайнань) +27/+27 +31/+28 230 тыс. руб./245 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 240 тыс. руб./257 тыс. руб. (отель 5* с завтраками) 10 часов Нет (только для Хайнаня 
      и при перелете прямым рейсом)
Индонезия (Бали) +34/+28 +34/+28 236 тыс. руб./298 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 245 тыс. руб./312 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 11,5 часа По прилете в аэропорту, около $35
Таиланд (Паттайя) +33/+27 +33/+28 260 тыс. руб./255 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 270 тыс. руб./260 тыс. руб. (отель 4* с завтраками) 10 часов Нет
Куба +28/+26 +29/+27 270 тыс. руб./290 тыс. руб.  330 тыс. руб./330 тыс. руб.  13 часов Нет
   (отель 4* «все включено» на 12 дней) (отель 5* «все включено» на 12 дней)
Сейшелы +31/+29 +31/+29 282 тыс. руб./380 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 410 тыс. руб./490 тыс. руб. (отель 5* с завтраками) 9 часов Нет
Мальдивы +31/+29 +31/+29 290 тыс. руб./315 тыс. руб. (отель 3* с завтраками) 470 тыс. руб./490 тыс. руб. (отель 5* «все включено») 9 часов Нет

Курорт

Погода* 
в конце
 марта
 (t воздуха/
t воды)

Погода 
в начале 
мая 
(t воздуха/
t воды)

Минимальная 
стоимость** 
в весенние каникулы/
на майские
праздники

Комфортный 
отдых*** в весенние 
каникулы/
на майские 
праздники

Сколько 
лететь 
из Москвы****
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*По климатическим нормам. 
От капризов погоды никто 
не застрахован - 
в том числе приятных!

**Стоимость тура на неделю (или дольше, если это 
связано с расписанием рейсов) на двоих, с перелетом 
из Москвы, указанным типом проживания и питания, 
трансфером и медстраховкой. По данным крупных 
туроператоров. Цены могут меняться ближе 
к датам вылета. Также они зависят от курса рубля.
Минимальная стоимость - самые бюджетные 
предложения, которые в принципе есть на рынке.

***Комфортный отдых - то, что чаще 
выбирают туристы. Категория отеля 
и тип питания зависят от курорта: 
где-то почти все отели предлагают 
«все включено», а где-то этой системы 
нет вообще, указываем реалистичные 
варианты. Но это далеко 
не максимальные цены.

****Во все эти страны есть 
прямые рейсы. Но есть 
и варианты полета 
с пересадками, часто они 
дешевле - например, 
на Мальдивы через Дубай. 
В Тунис прямые рейсы появятся 
только в конце апреля.

Юлия СМИРНОВА

Остались мы в этом году без 
длинных выходных на 23 Февраля 
и 8 Марта. Как дотянуть до лет-
него отпуска, особенно если он в 
августе или вообще в бархатный 
сезон? Логичный ответ: устроить 
себе отпуск уже весной! Многие 
так и делают.

Туроператоры говорят, что в 
этом году россияне активно поку-
пают путевки на время весенних 
каникул (в большинстве школ 
ученики отдыхают в последнюю 
неделю марта) и майских празд-
ников. Именно на май перенесли 
«лишний» выходной по случаю 
Международного женского дня. В 
итоге у нас две порции по четыре 
выходных: с 1 по 4 мая и с 8 по 
11 мая. И всего три рабочих дня 
между ними - так и тянет взять 
их в счет отпуска или поработать 
удаленно.

Из минусов весеннего отпуска: 
на российские пляжи рассчиты-
вать не приходится, слишком 
прохладно у нас еще для купания 
даже в мае, не говоря уж про март. 
Так что смотрим на заграничные 
моря! Но и там не везде погода 
пляжная - в той же Турции, на-
пример, море не успеет прогреть-
ся к весенним каникулам, едва-
едва к Первомаю.

Курс рубля тоже способству-
ет тому, чтобы денег хватило 
на весенний отдых (а потом и 
на летний осталось). С тех пор, 
как российская валюта начала 
стремительно укрепляться, про-
дажи туров за рубеж выросли на 
15 - 20%, уверяют в Ассоциации  
туроператоров России.

Авиакомпании, опять же, ра-
дуют. «Аэрофлот» с 22 марта за-
пускает прямые рейсы на вьет-
намский курорт Нячанг. В тех же 
числах национальный перевозчик 
добавляет в расписание полеты 

на китайский остров Хайнань из 
трех городов - Санкт-Петербурга, 
Казани и Уфы (а сейчас они уже 
есть из Москвы, Красноярска, 
Екатеринбурга, Владивостока, 
Хабаровска и Новосибирска).

К майским праздникам сразу 
две авиакомпании начнут ле-
тать в Тунис из 
Москвы и Санкт-
Петербурга.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Горящих путевок 
никто не ждет

- Спрос на путешествия на майские праздники сильно 
вырос. Объем бронирований выше, чем был в 2024-м, на 
68%. Заметно влияет на спрос то, что удачно распредели-
лись выходные дни в начале мая - это позволяет туристам 
отправиться на полноценный отдых и не тратить много 
отпускных дней. Кроме того, уже больше года мы видим 
тенденцию активного раннего бронирования. Туристы не 
ждут горящих предложений, - говорит директор по марке-
тингу интернет-магазина Travelata.ru Олег Козырев.

Из России полетят самолеты  
в Тунис: что надо знать о ценах, 
перелете и стране

Топ-3

САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
МАРШРУТЫ 
НА МАЙСКИЕ 
ПРАЗДНИКИ
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Отдохни!

- Весной  
и погода  

на многих курортах 
отличная, и билеты 

дешевле... Так зачем 
тогда ждать отпуска 

до лета?

Весна! Туристы, торжествуя, 
на море покупают тур

Сравниваем  
цены и погоду 
на зарубежных 
пляжных курортах 
в школьные каникулы 
и майские праздники.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Иерарх из Ватикана. 7. 
«Коллективный подрыв» госу-
дарственного устройства. 8. 
Экскурсия в мир знаний. 10. 
Что обеспечивают экспери-
ментальные ириски с шоко-
ладной фабрики сказочного 
Вилли Вонка? 12. Элемент, 
открытый супругами Кюри 
в 1898 году. 14. Жертвы 
страйка. 15. Киммерийский 
варвар из популярных кино-
фильмов и компьютерных 
игр. 16. Город беспредела. 
20. У голливудской красот-
ки Деми Мур с детства было 
врожденное ... 23. Нильский 
хищник. 25. Все смолкло во-
круг. 26. Что «выплевывает» 
кассовый аппарат? 27. Бо-
жественный кузнец у славян. 
28. Основа матча.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водо-
ем, чтобы карпов разводить. 
2. Что томится в казане? 3. 
Гриб среди хвои. 4. Гран-при 
в Голливуде. 5. «Рождающий 
соль». 6. Схватывающий 
узел. 9. В чем гремят спич-
ки? 11. Проблемы без еды. 
13. У какой голливудской ак-
трисы первой величины пока 
нет своей звезды на Аллее 
Славы, а потому российские 
поклонники в феврале 2011 
года и открыли таковую в 
Москве? 14. Пророк сказал, 
что «первая ... вина губит 
человека». 17. Прокисшее 
... 18. Что слышно от поро-
сенка? 19. Кто с нечистью 
якшается? 21. Тонкий ... 
блюда. 22. Физкультура у 
индусов. 24. Толстой с «Ан-
ной Карениной».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Папа. 
7. Восстание. 8. Урок. 10. Волосатость. 12. Полоний. 
14. Кегли. 15. Конан. 16. Содом. 20. Косоглазие. 23. 
Крокодил. 25. Тишь. 26. Чек. 27. Сварог. 28. Игра. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пруд. 2. Плов. 3. Боровик. 4. 
«Оскар». 5. Галоген. 6. Дистель. 9. Коробок. 11. Го-
лод. 13. Йовович. 14. Капля. 17. Молоко. 18. Взвизг. 
19. Ведьма. 21. Вкус. 22. Йога. 24. Лев.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте за понравившуюся вам участницу  
на нашем сайте KP.RU в разделе «Будь стильной с «КП»!

Матрас с эффектом па-
мяти:

- Фу-у-у! Снова ты?!
✱  ✱  ✱

У девушки была на-
столько большая попа, 
что приключения уже 
стали повторяться.

✱  ✱  ✱
Судя по квитанциям, наши 

коммунальщики не считают 
эту зиму аномально теплой.

✱  ✱  ✱
Весеннюю одежду мож-

но не покупать - не пона-
добится. А размер летней 
вы еще не знаете.

✱  ✱  ✱
1. Отрицание.
2. Гнев.
3. Торг.
4. Депрессия.
5. Покупка пальто в цвет 

шерсти кота.
✱  ✱  ✱

Недавно прочитал кни-
гу, которая перевернула 
мою жизнь. А потом по 
неосторожности прочи-
тал другую. И все! Стало 
как прежде.

✱  ✱  ✱
- Что-то о квадроберах уже 

давно ничего не слышно.

- Так они в зимней спячке.
✱  ✱  ✱

Сначала она искала 
мужа через интернет, 
затем - через Интерпол.

✱  ✱  ✱
Две первоклассницы не 

поделили парня, потому что 
деление проходят только во 
втором классе.

✱  ✱  ✱
Вчера нашла 

заначку мужа,
Мне на Восьмое копит,

 гад.
Всплакнула тихо, 

Подложила деньжат.
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05.03.2025 На диване с «Комсомолкой»

Ирина ПРОНИНА, 
Пермь:

- Работаю педагогом 
вдетском театральном 
коллективе. Увлекаюсь 
танцами, магией ну и 
творчеством в целом. 

Мечтаю о крепкой семье 
и крутой карьере.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Ирина сидит так, будто 
не просто позирует - она 
хозяйка этой цветочной 
вселенной. Белоснежные 
тюльпаны окружают ее, словно 
маленькие почитатели. Рукав - 
облако, решившее, что пора 
стать арт-объектом. А татуировка 
говорит: «Да, я воздушная, но не 
без характера». Весна наконец-
то здесь. Пусть она будет 
яркой и дерзкой.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +10…+12 +5…+7
Майкоп +10…+12 +7…+9
Ейск +8…+10 +1…+3
Сочи +7…+9 +4…+6

Погода на завтра, 6 марта

Давление - 765 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 60%
Ветер - 11 м/с, 
юго-западный
Восход - 06:53        
Заход - 18:17       
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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